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Новый туристический 
бреНд региоНа
В Хабаровске презентовали новые туристические бренды Хабаровского края. Основным туристическим символом регио-
на станет «китолёт» - кит с крыльями самолёта.

Права обмаНутых 
дольщиков восстаНовят 
до коНца 2023 года
В Хабаровске под председательством губернатора Михаила Дегтярева обсудили восстановление законных прав участни-
ков долевого строительства. Среди наиболее действенных мер – достройка жилых домов и компенсационные выплаты.

коротко о главНом

•	 На	VII	Восточном	экономическом	
форуме	 во	 Владивостоке,	 кото-
рый	пройдёт	в	период	с	5	по	8	сен-
тября,	Хабаровский	край	предста-
вит	 окончательную	 версию	 ма-
стер-плана	развития	Хабаровска,	
рассчитанную	 до	 2030	 года.	 на-
помним, в 2021 году именно на ВЭФ 
по инициативе Владимира Путина 
стартовала кампания по реновации 
дальневосточных городов, и как 
раз на форуме правительство края 
определило концепцию обновления 
крупнейшего населённого пункта 
Востока россии.	 благодаря ренова-
ции в хабаровске будут построены 
новый дальневосточный художе-
ственный музей, межвузовский 
кампус и большая набережная. Сов-
ременные ландшафтные решения 
создадут уникальный имидж хаба-
ровска и станут его визитной кар-
точкой. Появятся в городе и новые 
жилые микрорайоны на площадках 
«ореховая сопка», «Переулок брянс-
кий», «Улица Связная», «Аэродром 
доСААФ».

•	 В	 Хабаровске	 на	 военном	 аэ-
родроме	 прошли	 мероприятия	
военно-технического	 форума	
«АРМИЯ-2022».	Посетителям пред-
ставили образцы современной тех-
ники, находящиеся на вооружении 
войск Восточного военного округа, 
МЧС россии, Пограничного управ-
ления ФСб россии по хабаровскому 
краю и еврейской автономной об-
ласти. Выставку новейших образцов 
продукции российской оборонки 
дополнили уникальные музейные 
экспонаты.

•	 Второй	 фестиваль	 «Рок	 над	 Аму-
ром»	 в	 Хабаровске,	 несмотря	 на	
проливной	 дождь,	 подарил	 мно-
жество	 положительных	 эмоций	
как	 зрителям,	 так	 и	 участникам.	
на открытой площадке арены «еро-
фей» услышать хиты от знаменитых 
музыкантов и композиции от моло-
дых коллективов собрались около 
50 тысяч человек. По итогам фестива-
ля «рок над Амуром – 2022» победи-
телем стала группа «Сезон Dождей» 
из Улан-Удэ. ребята сумели обойти 
местные команды BARLAMA и Battle 
Nuggets и группу из Владивостока 
hehehe. хэдлайнерами фестиваля 
выступили: «Чиж и Co», «княZz», 
«Сурганова и оркестр» и Starkillers. 
Победитель фестиваля получил воз-
можность записать собственный ми-
ни-альбом (ер) при участии извест-
ного саунд-продюсера. 

•	 Хабаровский	 судостроительный	
завод	27	августа	 спустил	на	воду	
второе	 краболовное	 судно	 про-
екта	03141	«Кедон»	для	компании	
«МАГ-СИ	ИНТЕРНЕШНЛ»	из	Мага-
данской	 области. Это второй вы-
полненный верфью в этом году за-
каз на промысловое судно: весной, 
впервые с 2015 года, со стапелей за-
вода сошёл краболов «омолон». 

•	 Хабаровский	 клуб	 «СКА-Нефтя-
ник»	 в	 предварительном	 этапе	
Кубка	России	по	хоккею	с	мячом	
показал	лучший	 результат	 среди	
всех	 команд	 в	 стране. Подопеч-
ные Михаила Пашкина выиграли 
все шесть поединков, забив в ворота 
соперников 53 мяча, пропустив при 
этом всего 15, – таким образом, «ка-
баны» вышли в ¼ финала турнира 
с первого места в группе. Финаль-
ную стадию турнира примет арена 
«ерофей». Матчи пройдут с 14 по 
18 сентября. 

Э
та концепция бренда называется «родина китов 
и самолетов». основной слоган здесь позициони-
рует хабаровский край как сокровенную терри-
торию, которая является крупным промышлен-
ным центром, но в то же время бережно сохраняет 
природные экосистемы. дополнительные слоганы 
– например, «навстречу ярким впечатлениям» – 
раскрывают стремление к развитию и готовность 

дарить гостям позитивные эмоции.
– Мы ждем, что бренд будет работать на повышение узна-

ваемости территории, ее привлекательности для туристов, 
– отметила министр туризма края екатерина Пунтус. – Ведь 
хабаровскому краю есть чем гордиться, здесь есть что посмо-
треть, и нам необходимо донести это до максимально широ-
кой аудитории в стране и мире.

как сказала председатель дальневосточного регионально-
го отделения российского союза туриндустрии Анастасия Сте-

пашко, единый бренд, который поможет позиционировать 
край на рынке туристических услуг, – это то, что нужно сейчас 
туротрасли региона.

К
ак подчеркнул глава региона 
в начале совещания, восста-
новление прав пострадавших 
дольщиков находится в фокусе 
особого внимания как со сто-
роны правительства края, так 
и федерального центра.

– каждый гражданин, вло-
живший средства в улучшение своих 
жилищных условий, вправе получить 
или качественные квадратные метры, 
или компенсацию. для этого запущены 
все необходимые механизмы, подпи-
саны дорожные карты. В свою очередь, 
нерадивые строители должны понести 
заслуженное наказание за свои дейст-

вия: они подвели и людей, и государст-
во, – заявил Михаил дегтярев.

Согласно докладу председателя ко-
митета госстройнадзора региональ-
ного правительства дениса Щербины, 
в настоящее время в субъекте действу-
ют 62 застройщика, в работе которых 
находятся 74 объекта – 156 жилых до-
мов – по принципу долевого участия. 
Заключено более 11 тысяч соответст-
вующих договоров на общую сумму, 
превышающую 51 млрд рублей. Ведом-
ство жестко следит за исполнением 
стройорганизациями взятых на себя 
обязательств.

Параллельно проводится работа по 
сокращению количества проблемных 
объектов. По словам губернатора, дея-
тельность местных властей в этом на-
правлении не останавливается. даже 
несмотря на санкции.

– Мероприятия по восстановлению 
прав пострадавших дольщиков реали-
зуются в полном объеме. нами выстро-
ена эффективная совместная работа 

с Федеральным фондом защиты прав 
граждан – участников долевого строи-
тельства. благодаря этому уже 21 про-
блемный объект исключен, – отметил 
глава региона.

речь идет об официальной базе дан-
ных Минстроя россии – едином ре-
естре проблемных объектов (ерПо), 
в котором на начало 2022 года нахо-
дилось 37 долгостроев края. к началу 
августа в списке осталось 16 домов, их 
дольщиками по-прежнему являются 
1635 человек.

Сдвинуть проблему с мертвой 
точки позволило применение сразу 
нескольких эффективных механиз-
мов федеральных фондов. В их чи-
сле – денежная компенсация постра-
давшим и достройка объектов. Так, 
к концу 2023 года планируется завер-
шить возведение сразу четырех мно-
гоквартирных домов в хабаровске:  
три Мкд ооо «диАЛоГ» и один дом 
ЖСк «Утес». новоселья здесь с нетер-
пением ожидают 959 граждан. Уточ-
ненная документация по всем объ-
ектам находится на экспертизе, срок 
выхода – первая декада сентября. 
далее, как пообещал денис Щербина, 
строительство будет возобновлено  
незамедлительно.

– незамедлительно – значит «в те-
чение недели». не месяца! решите этот 
вопрос оперативно, как положено. бо-
лее чем 900 семей ждут своего жилья! 
– нацелил руководителей контролиру-
ющего органа и строительного блока 
края Михаил дегтярев.

В завершение совещания глава ре-
гиона напомнил присутствующим, что 
законные права всех 1635 обманутых 
дольщиков должны быть восстанов-
лены до конца 2023 года – в соответ-
ствии с утвержденными дорожными 
картами.

Х абаро вск и й  к рай  -  со к ро вен на я  террито рия ,  кото ра я 
я вля е тся  к руп н ы м  п ро м ы ш л ен н ы м  ц ентро м,  н о  в  то 
ж е  время  бере ж н о  соХраня е т  п ри род н ы е  экосистем ы.

Зако н н ы е  п рава  все Х 

163 5  о бману тыХ  д ол ьщ и ко в 

д олж н ы  быт ь  во сстан о вл ен ы 

д о  ко н ц а  2023  год а .
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-Б
атальон назван в честь 
первого генерал-гу-
бернатора Приамурья, 
который известен не 
только как государст-
венный управленец, 
но и военный деятель. 
Здесь очень много ре-

бят из комсомольска-на-Амуре, ха-
баровска, бикина, хора, Переяславки, 
николаевска-на-Амуре. Правитель-
ство края берет шефство над подра-
зделением. будем оказывать всесто-
роннюю помощь и семьям его участ-
ников. Это наш долг! – подчеркнул 
Михаил дегтярев.

Создание батальонов подержали 
и в кремле: пресс-секретарь прези-
дента дмитрий Песков назвал их «ис-
ключительно добровольческой иници-
ативой, которая, конечно, заслуживает 
самую высокую оценку».

Требуются связисты
обстановку на передовой связист 

знает лучше многих солдат. без опера-
тивной информации о ходе военных 
операций выстраивать верную такти-
ку практически невозможно. Поэтому 
сейчас в воинское подразделение осо-
бенно требуются связисты, програм-
мисты, инженеры спутниковой связи, 
водители и механики. 

– основная задача этого батальо-
на – обеспечение надежной, устой-
чивой связи. Управление войсками 
и оружием без связи невозможно, – 
комментирует врио начальника хаба-
ровского пункта отбора на службу по 
контракту подполковник Асфан Вале-
ев. – если потерять связь с каким-то 
из подразделений, своевременно не 
получить от них информацию, то ты 
не сможешь как командир поставить 
задачу в ходе ведения боя. качествен-
ная связь способствует выполнению 
поставленной задачи, спасает жизни 
военнослужащих.

наличие при этом специального об-
разования не обязательно. доброволь-
цы, зачисленные на службу по контрак-
ту, отправляются в нижегородскую об-
ласть. Там их учат работать с техникой, 
проводят боевое слаживание.

– Все сделано грамотно: наши ре-
бята должны обучиться. Люди смогут 
получить специальную профессию 
и помогать своими делами на практи-
ке, – говорит член хабаровского крае-
вого отделения Всероссийской общест-
венной организации ветеранов «бое-
вое братство» Сергей дёмин. – «боевое 
братство» полностью поддерживает 

добровольцев Приглашают 
в «геНерал корф»
а Н а с т а с и я  ш у с т о в а

Сформировать новый имен-
ной батальон «Генерал Корф» 
предложили ветеранские 
организации Хабаровского 
края. Инициативу поддержал 
Михаил Дегтярев. 

инициативу создания батальона «Ге-
нерал корф». Это будет значительной 
помощью специальной военной опера-
ции на донбассе.

Льготы
для зачисления в «Генерал корф» 

необходимо прийти в пункты отбора. 
Приглашают любых желающих в воз-
расте от 18 до 50 лет. Там доброволь-
цы проходят различных специалистов. 
В среднем все процессы от первого 
посещения пункта до отправления до 
места службы занимают от 3 до 7 дней.

– Военная служба – сложное дело. 
Поэтому к кандидатам предъявляют-
ся требования по медицине, – расска-
зывает Асфан Валеев. – они должны 
быть годны к военной службе. С ними 
проводятся мероприятия профессио-
нального психологического отбора: ра-
ботает психолог, проводятся тесты на 
внимательность, коммуникабельность, 
психическую устойчивость. Также про-
веряют по уровню физической под-
готовки. Потому что человек должен 
быть готов находиться в специальной 
экипировке целый день. 

контракт заключается с доброволь-
цами на срок от 6 месяцев. Самый 
длительный срок договора – 3 года. По 
распоряжению правительства гражда-
нам, вступившим в «Генерал корф», 
полагается единовременная выплата: 
250 тысяч рублей. Плюсом идут все те 
же льготы, что и у военнослужащих: 
оплачиваемый перелет к месту отпу-
ска служащему и члену его семьи, по-

ступление детей в различные учебные 
заведения и так далее. Волонтёрам 
также гарантируется сохранение рабо-
чих мест на время их участия в специ-
альной военной операции на Украине. 
кроме того, на время работы по контр-
акту выплачивается заработная плата.

Альтернатива  
для призывников

дальше они получают денежное до-
вольствие в зависимости от того подра-
зделения, в котором будут проходить 
службу, от тех задач, которые они вы-
полняют, от той степени риска, кото-
рой подвергаются. Выплаты – от 190 до 
300 тысяч рублей. 

По словам Асфана Валеева, добро-
вольцы на службу идут охотно, стре-
мятся поддержать соотечественников. 

отметим, что в батальон «Генерал 
корф» могут пойти и люди, которые 
не проходили обязательную воин-
скую службу. Так, например, зачислить 
в ряды военнослужащих могут тех, кто 

только что окончил среднее или выс-
шее заведение профессионального об-
разования. 

кстати, призывники имеют право 
выбора – либо служить по призыву, ли-
бо отправиться в «Генерал корф». 

к слову, девушек тоже могут зачи-
слить в батальон. но в таком случае 
перечень должностей значительно уже. 
В связисты, например, не возьмут. но 
батальон имеет сложную структуру, 
и нужны подразделения, которые обес-
печивают его жизнедеятельность. 

– Фельдшеры, например, очень 
нужны. но они подбираются, конеч-
но, сразу со специальным образова-
нием. Повара, работники складов – 
такие должности тоже есть в батальо-
не «Генерал корф», – поделился Асфан 
Валеев.

для уточнения дополнительной 
информации по порядку отбора и об 
условиях службы можно обратиться 
в военный комиссариат либо в пункт 
отбора кандидатов по адресу: г. хаба-
ровск, улица Серышева, 3. Формирова-
ние первых рот батальона закончится 
к 1 сентября.

добровол ьц ам  гарантируе тся  соХранение  рабочиХ 

мест  на  время  иХ  участия  в  специа л ьной  военной 

операции  на  украине.  кроме  того,  на  время  работы 

по  контрак т у  выплачивае тся  Заработная  плата .
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– В органах прокуратуры 
я с 1994 года, работал следовате-
лем, старшим следователем, про-
курором-криминалистом, следо-
вателем по особо важным делам 
в структурных подразделениях 
прокуратуры Иркутской области, 
заместителем, первым заместите-
лем прокурора Иркутской области, 
затем возглавил прокуратуру этого 
региона. На должность Дальнево-
сточного транспортного прокурора 
я был назначен приказом Генераль-
ного прокурора Российской Феде-
рации в декабре 2020 года.
Во время работы в Иркутской обла-
сти я принимал участие в расследо-
вании целого ряда авиакатастроф, 
произошедших в конце 90-х – на-
чале 2000-х годов. В ходе рабочих 
поездок осмотрел практически все 
крупные морские порты и аэропор-
ты Дальнего Востока, познакомился 
с работой терминалов и стивидор-
ных компаний.
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Пассажиры На улице 
Не остаНутся

– для жителей нашего края, осо-
бенно северных его районов, большую 
роль играет воздушный транспорт. как 
обстоят дела с качеством перевозок?

– Только за шесть месяцев этого года 
в аэропортах дальнего Востока задер-
жано более 3 тысяч рейсов, основные 
причины – неблагоприятные метеоу-
словия и позднее прибытие воздушно-
го судна в аэропорт вылета. Авиаком-
пании, не соблюдающие сроки достав-
ки пассажиров, привлекаются к ответ-
ственности. 

например, при выполнении пасса-
жирского рейса по маршруту «охотск 
– хабаровск» в аэропорту поселка 
охотск 47 пассажирам отказано в пе-
ревозке из-за отсутствия в парке ави-
акомпании достаточного количест-
ва резервных воздушных судов. Это 
нарушение прав пассажиров. наши 
специалисты вмешались, в результа-
те генеральному директору внесено 
представление, а сама авиакомпания 
привлечена к административной от-
ветственности. 

Также в северных посёлках хабаров-
ского края была проблема, что авиапере-
возчики не спешили заключать договоры 
с гостиницами для предоставления но-
меров пассажирам за счёт перевозчика 
в случае задержки рейса. Транспортные 
прокуроры понудили авиакомпании та-
кие договоры заключить. Пассажиры не 
останутся на улице, им не придётся сни-
мать жильё за свой счёт.

– на днях при взлёте из Читы в дви-
гатель правительственного самолёта 
Ту-214 лётного спецотряда «россия» 
попала птица. им пришлось совершить 
аварийную посадку. А как обстоят дела 
с обеспечением орнитологической без-
опасности в хабаровском крае?

– источником повышенной опа-
сности для идущих на взлёт и посадку 

траНсПорт Под Надзором
б е с е д о в а л  д а Н и и л  г о р ч а к о в

В августе заканчивается традиционный сезон отпусков, когда жители нашего края возвращаются домой с отдыха самолётами, 
поездами, речным, а кое-где и морским транспортом. Как защищены права и интересы пассажиров, обеспечена безопасность 
перевозок, наш корреспондент беседует с Дальневосточным транспортным прокурором Александром Ворониным.

самолётов являются в первую очередь 
свалки мусора вблизи аэропортов, ко-
торые привлекают колонии птиц и мо-
гут привести к их столкновению с воз-
душными судами.

В целом по дальневосточному ре-
гиону транспортными прокурорами 
в суды предъявлено восемь исков 
о запрете эксплуатации таких поли-
гонов, из них шесть заявлены нико-
лаевским-на-Амуре транспортным 
прокурором к администрациям нико-
лаевского, Тугуро-Чумиканского, Ая-
но-Майского, охотского, имени По-
лины осипенко и Ульчского районов 
с требованием освободить земельные 
участки от отходов и произвести их 

ного внимания прокуроров к данной 
проблеме.

В первую очередь необходимо сни-
зить влияние человеческого фактора, 
ведь в ряде случаев причинами ава-
рий являются неверные действия ло-
комотивных бригад, личная недисци-
плинированность, а также банальная 
усталость из-за несоблюдения режима 
труда и отдыха.

– Усталость? насколько я знаю, суще-
ствуют жёсткие требования к режиму 
работы локомотивных бригад. Почти 
такие же требования, как в авиации?

– Приведу пример, в Эксплуатаци-
онном локомотивном депо новый Ур-
гал дальневосточной дирекции тяги 
оАо «рЖд» 348 работников, чья дея-
тельность связана с управлением дви-
жением поездов, привлекались к свер-
хурочной работе свыше 120 часов в год, 
у 340 из них переработка составила от 
124 до 250 часов, а у 8 – от 250 до 327 ча-
сов, то есть в 2-3 раза выше установлен-
ной законом нормы. Аналогичные на-
рушения выявлены в эксплуатацион-
ных локомотивных депо хабаровск-2, 
комсомольск-на-Амуре, Советская 
Гавань. Транспортными прокурорами 
руководителям депо и региональных 
дирекций тяги внесены представления, 
виновные привлечены к администра-
тивной ответственности.

– А как объясняют такие нарушения 
графика сами железнодорожники?

– Транспортные потоки разворачи-
ваются с запада на восток. кадровый 
голод. Востребованность машинистов 
сейчас невероятно высокая. есть ещё 
одна сторона этой проблемы. к нам 
стали поступать данные от жителей 
разделённых железной дорогой по-
сёлков и городов, из Переяславки на-
пример, что люди по 2-3 часа не мо-
гут попасть из одной в другую часть 

затонувший в 2017 году в морском пор-
ту Советская Гавань рыболовецкий тра-
улер «Сахалинец», в этом году из Амура 
удален буксир «Захар», оставленный 
владельцем на берегу реки в киров-
ском районе г. хабаровска и впослед-
ствии затонувший. Сейчас хабаровская 
транспортная прокуратура добивается 
поднятия ещё двух судов, брошенных 
владельцами в Амурском затоне в рай-
оне торгового центра «броско Молл» 
краевого центра. Следует отметить, что 
по всем вступившим в законную силу 
решениям, не исполненным судовла-
дельцами добровольно, возбуждены 
исполнительные производства, ход ко-
торых контролируется в транспортных 
прокуратурах.

– Амурский судостроительный за-
вод заканчивает два новых парома, ко-
торые будут работать на линии Ванино 
– холмск. А готова ли портовая инфра-
структура к приёму этих судов?

– Что в Ванино, что в холмске при-
чальные сооружения требуют рекон-
струкции. на Сахалине уже начался 
демонтаж первого причала. В Ванино 
пока идёт оформление проектной до-
кументации. Мы предложили, чтобы 
на этапе подготовки проекта, в его об-
суждении принимали участие предста-
вители общественных организаций ин-
валидов. Потому что при решении во-
просов с доступностью транспорта для 
маломобильных граждан очень важно 
экспертное мнение самих людей с ин-
валидностью, без которого проблемы 
невозможно решить эффективно. А для 
оперативного получения информации 
о нарушениях мы заключили соглаше-
ние о взаимодействии и сотрудничестве 
с региональным отделением хабаров-
ского края Всероссийской организации 
родителей детей-инвалидов. 

причинами  аварий  являются  неверные 
д ействия  локомотивныХ  брига д ,  личная 
не д исциплинированност ь,  а  так же  бана л ьная  уста лост ь 
иЗ-За  несоблюд ения  ре жима  труд а  и  отд ыХ а .

рекультивацию. Суды поддержали 
позицию прокуратуры, решения всту-
пили в законную силу и в настоящее 
время находятся на добровольном ис-
полнении.

машиНисты 
Перерабатывают

– А какие проблемы дальневосточ-
ная транспортная прокуратура помога-
ет решить на железнодорожном тран-
спорте?

– Произошедшие в этом году сходы 
локомотивов и вагонов на путях обще-
го пользования и подъездных путях 
в хабаровском и комсомольском рай-
онах дальневосточной железной доро-
ги говорят о необходимости присталь-

населённого пункта. Составы идут 
непрерывно, переезды очень долго 
закрыты. Эту ситуацию мы уже обсу-
дили с рЖд, передали информацию 
в органы местного самоуправления. 
для решения проблемы необходимо 
строить объездные пути, путепрово-
ды. нагрузка на железной дороге будет 
только возрастать.

геНеральНая уборка дНа

– какие проблемы сейчас актуальны 
в речном и морском транспорте?

– на дальнем Востоке стартовала 
программа «Генеральная уборка» по 
подъёму и утилизации затонувших су-
дов. В хабаровском крае таких 20 штук. 
например, в хабаровском крае поднят 
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С 1 сентября 2022 года во всех школах России воспитание патрио-
тических чувств к своей стране начнется уже с первого класса. Для 
этого вводится целый комплекс мер, от исполнения гимна и подня-
тия государственного флага до введения дополнительного курса но-

вейшей истории страны.
Уже в младших классах дети начнут изучать финансовую грамотность. Если родители 
напишут соответствующее заявление, в расписание уроков ребенка включат второй 
иностранный язык.
История появится уже в 1 классе. В Министерстве просвещения РФ уверены, что это 
поможет сохранить историческую память. Для преподавания предмета учителя долж-
ны использовать все возможности образовательной программы. Историческая ком-
понента в начальной школе будет усилена на уроках «Окружающий мир» и «Основы 
религии и светской этики».
Истории будет больше и в 10–11 классах, в которых  вводится  курс «Россия – моя 
история». 
А еще  вводятся уроки по искусственному интеллекту и цикл внеурочных занятий «Раз-
говоры о важном».
Из закона «Об образовании в РФ» убрали обидный для учителей термин «образова-
тельная услуга», который ассоциировался с коммерческими услугами. Также снизили 
бюрократическую нагрузку (было около 50 видов отчетов и документов, обязательных 
для заполнения или подготовки, оставили 5).
Президент Владимир Путин поручил обеспечить до 1 сентября 2023 года горячем пи-
танием учеников всех образовательных учреждений России. 
Новшество в том, что с 1 сентября горячим питанием должны быть обеспечены все 
младшеклассники. Чтобы добиться стопроцентного охвата, в 2022 году правительство 
РФ направило в регионы более 63,2 млрд рублей.

и т о г и

Ф
о

т
о

: 
и

з
 Ф

о
н

д
о

в
 к

р
а

е
в

е
д

ч
е

с
к

о
г

о
 м

у
з

е
я

 и
м

е
н

и
 н

.и
. 

г
р

о
д

е
к

о
в

а

оПять в школу
а л е к с а Н д р  с а в ч е Н к о

1 сентября в России – День знаний. А вот если бы неким чу-
дом современные хабаровские школьники проснулись 1 сен-
тября 1861 года, то пошли бы совсем в другую школу.

И
менно в 1861 году Указом 
управляющего министерства 
юстиции российской импе-
рии стали открываться школы 
в Приамурье. Первая «читаль-
ня» в хабаровске возникла при 
иннокентьевском храме, где 
священник учил маленьких ха-

баровчан «складывать буквы». Первую 
начальную школу открыли купцы А. 
Плюснин,  М. Чардымов  и р.  рафаилов 
на улице хабаровской (ныне дзержин-
ского, 48). на ее содержание ежегодно 
вносилось 800 рублей. Школа была на-
звана Алексеевской в честь великого 
князя Алексея Александровича рома-
нова и стала училищем. В 1875 году 
в начальное одноклассное Алексеев-
ское училище пришло уже 40 учени-
ков в возрасте восьми-девяти лет. Уже 
к 1880 году в хабаровске было 7 учеб-
ных заведений,  в  которых обучалось 
590 учащихся. 

к 1917 году  в хабаровске  было 20  
школ. Среди них, не считая церковно-
приходских и частных, имелись кадет-
ский корпус, реальное и коммерческое 
училища, гимназии. 

 Гимназистки Алексеевской гимна-
зии выделялись красными платьями. 
У этой гимназии был свой колоколь-
чик, который служил городскими часа-
ми, в 9 часов сообщая о начале занятий, 
а в 12 – об их окончании. классическая 
женская гимназия, чьим цветом стал 
коричневый, а форменную одежду уна-
следовали советские школы, открылась 
в 1894 году. 

располагалась гимназия на углу ули-
цы Протодьяконовской (Фрунзе) – на 
этом участке сейчас находится глав-
почтамт. но потом за счет пристроек   
разрослась до соседней барабашевской 
(Запарина), а для главного учебного 
корпуса в 1899  году было выстроено 
отдельное двухэтажное здание из кра-
сного кирпича (Муравьева – Амурско-
го).

Во время японского артобстрела 
1920 года здесь располагался перевя-
зочный пункт, но с приходом белых 
войск гимназия возобновила свою ра-
боту. Во времена революции гимназию 
переименовали в «Первую Министер-
скую женскую гимназию». но в народе 
ее все равно называли «коричневой» 

– по цвету формы гимназисток. В на-
чале 1930-го здание гимназии отдали 
под открывающийся в хабаровске ме-
дицинский институт. Сейчас здесь 
находится стоматология при дВГМУ. 
каменное здание в два этажа теперь 
не узнать под слоем бетона и с двумя 
надстроенными этажами.

изучали гимназистки Закон божий, 
русский и иностранные языки, мате-
матику, естественные науки, историю. 
к практической жизни девочек гото-
вили на уроках рукоделия, рисования 
и музыки. ежедневно проводились за-
нятия ритмикой. Три раза в неделю де-
вицы посещали богослужения: девоч-
ки в коричневых платьях шли парами 
всем классом в домовую церковь. Посе-
щение исповеди – обязательно!

особое внимание уделялось проис-
хождению: девица должна была быть 
из состоятельной семьи или из семьи 
офицера. Первым пунктом правил для 
воспитанниц был такой: «обязаны ве-
сти себя прилично, чтобы не ронять 
ни себя, ни того заведения, в котором 
воспитываются. Скромность, сдержан-
ность, приличное поведение и хоро-
шие отметки – главные добродетели  
учениц». даже в форменной одежде 
это выражалось: закрытые платья оди-
наковой длины, форменная обувь, за-
плетенные волосы – никаких челок! 
из украшений – разве что скромные 
серьги, которые можно различить на 
пожелтевших от времени фотографиях.

«НыНче в школе Первый 
класс вроде иНститута…» 

Любой родитель, глядя на сов-
ременных школьников, нет-нет да 
и вспомнит: «А вот в мое время, эх!...».  
Подобные сравнения обычно полу-
чаются не в пользу нынешних детей. 
Вузы и школьные учителя подливают 
масла в огонь: мол, раньше дети учи-
лись лучше.

Сегодня жалуются, что в школах 
задают слишком много, а некоторые 
предметы вообще лишние.  к примеру, 
советским детям задавали больше ма-
териала, чем сейчас. А ведь о некоторых 
предметах современные школьники 
абсолютно ничего не знают, они отсут-
ствуют в программе. Такие как чистопи-

сание, черчение, этика, начальная воен-
ная подготовка.

В советское время первоклассника 
допускалось нагружать не более 24 ча-
сов в неделю. 8 часов из них посвящали 
основным предметам: математика – 
6 часов, чтение – 6 часов, русский язык 
– 6  часов. оставшиеся  6  часов  уходи-
ли на пение, рисование, природоведе-
ние, труд и 2 часа на физкультуру.

количество часов, которые уделяют 
основным предметам   сегодня: мате-
матика – 4 часа, чтение – 4 часа, пись-
мо – 5  часов. как видите, более всего 
пострадали математика и чтение – они 
сократились в 1,5 раза. В действитель-
ности же еще больше, поскольку рань-
ше  у  первоклассников  было  35  учеб-
ных недель, теперь же за счет увеличе-
ния длительности всех каникул  толь-
ко 33 учебных недели. Таким образом, 
если раньше  у  детей  в  1  классе  выхо-
дило  210  часов  математики  и  столь-
ко  же  чтения, то теперь они посвя-
щают этим дисциплинам всего лишь 
по 132 часа.

но это еще  не  все.  В  первом  по-
лугодии  у  первоклассников  уроки не 
по  45  минут,  а по 35. кроме того, за-
прещены домашние задания. Поче-
му же родители не замечают, как сильно 
сократилась учебная программа? По-
чему многие, наоборот, возмущаются, 
что детей слишком нагружают  в  шко-
лах? Во-первых,  в  советское  время 
дети учились 6 дней в неделю: в 8 ча-
сов начинали и к  12  заканчивали.  Те-
перь же у всех первоклассников 5-днев-
ка, поэтому сокращение рабочих ча-
сов не так сильно бросается в глаза.

Во-вторых, для имитации усиленной 
учебной деятельности детей завали-
вают добровольно-принудительными 
«внеурочками».  если  раньше  на  вто-
ростепенные  предметы (пение, ри-
сование, природоведение, труд,  физ-
культура) уходило 6 часов в неделю, то 
теперь  их  ассортимент  значитель-
но расширился  и  этим  маловажным 
предметам отдают по  18  часов  в  не-
делю.   нагрузка, конечно, существен-
ная. но каков результат?

А результат такой: если взять для 
сравнения учебник по арифмети-
ке  А.С.  Пчелко  за  1959  год,  то сов-
ременная программа по матема-
тике для  1  класса  заканчивается на 
96-й странице этого учебника.  Все-
го  же  в  этом  учебнике  142  страни-
цы.  наверное, современные ученики 

наверстают все это  за  тот  лишний 
4-й год обучения, что им добави-
ли к начальной школе (раньше-то бы-
ло 3 года). ну подумаешь, всех наших 
детей сделали второгодниками! рань-
ше или позже закончат школу,  сто-
ит ли так расстраиваться?

но вот  с  чтением  ситуация об-
стоит гораздо хуже, чем  с  матема-
тикой.  Помимо сокращения ча-
сов  в  школьной  программе дети 
теперь  и  после  школы  не  чита-
ют. Это в СССр родители не знали, как 
оторвать ребенка от книжки с какими-
нибудь приключениями.

без ярмарки тщеславия

конечно, у каждого – свои воспо-
минания о своей школе и своя оценка 
ценностей. Тем более что расходы на 
школьные нужды были действительно 
необременительны для каждой семьи. 

Вот список нужных каждому школь-
нику вещей (цены конца 60-х годов):
l Школьные учебники – бесплатно.
l Школьное платье коричневого цвета 

для девочек из шерсти – 8-10 руб.
l Платье с юбкой в складку (жуткий 

дефицит) – 15 руб.
l Черный «повседневный» фартук – 

3,5 руб.
l белый фартук «на торжественный 

случай» – около 3 руб.
l Манжеты и воротнички, которые 

пришивались к одежде – от 50 коп. 
до 1 руб.

l костюм школьный для мальчика 
(плюс рубашка) –17,50 руб.

l Галстук пионерский (размер 100х30, 
1 сорт) – 52 коп.

l Школьный завтрак без первого – 
20 коп.

l Школьный обед (первое, второе, тре-
тье и булочка) – 30 коп.

l Школьная тетрадь (12 листов) – 
2 коп.

l Атлас по истории СССр – 8 коп.
l Школьный дневник – 14 коп.
l Альбом для рисования – 51 коп.
l краски школьно-оформительские 

(сухие, 8 цветов) – 30 коп.
l Пластилин детский (12 цветов) – 

48 коп.
l Треугольник школьный пластмассо-

вый – 8 коп.
l Угольник 23 см – 16 коп.
l Газета «Пионерская правда» – 2 коп.
l ежемесячные комсомольские член-

ские взносы – 2 коп.
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роект «оздоровление 
Волги» решением прези-
дента россии преобразу-
ется в проект «оздоров-
ление водных артерий 
россии». Среди других 
рек страны там будет 
и Амур. инвестиции 

пойдут не только на Волгу, но на ключе-
вые водные объекты: дон, Терек, Урал, 
иртыш, Амур. Пока детали нацпроекта 
находятся в разработке. но основные 
решения приняты. С 2025 года, а может 
быть, и раньше уже начнём финансиро-
вать строительно-монтажные работы. 
остаётся не так много времени, чтобы 
успеть за эти два года подготовить про-
ектно-сметную документацию нужных 
для экологии Амура объектов, пройти 
госэкспертизу, – рассказала замести-
тель директор ФАУ «Проектная дирек-
ция Минстроя россии» Татьяна Волкова.

напомним, идея включить Амур 
в федеральный проект, как это ранее 
уже было сделано с Волгой и озером 
байкал, стала одним из первых предло-
жений Михаила дегтярева после назна-
чения его президентом исполняющим 
обязанности главы хабаровского края. 
Фактически он выступил гарантом вы-
деления федеральных средств региону. 
ещё недавно центральные власти от-
кровенно боялись вкладываться в ха-
баровский край, резонно полагая, что 
деньги, если и не будут разворованы, 
то потратятся неэффективно, а начатые 
объекты превратятся в долгострои. Ми-
хаилу дегтяреву удалось шаг за шагом 

амур оздоровит НацПроект «Экология»
Главную реку Дальнего Востока приведут в порядок по обновлённой федеральной программе «Оздоровление водных артерий России». Проект разрабатывается 
сейчас в правительстве страны на основе уже действующего плана сохранения реки Волга. Об этом на прошедшей в краевой столице общероссийской конфе-
ренции водоканалов России заявила представитель проектной дирекции Минстроя РФ Татьяна Волкова. Эта структура занимается подготовкой и воплощением 
большинства национальных программ.

побороть это отношение и убедить ру-
ководство министерств и ведомств в го-
товности региона эффективно работать 
с бюджетными деньгами, в том числе 
и в экологической сфере.

Амур будут оздоравливать в рамках 
национального проекта «Экология». 
он был принят наряду с пакетом дру-
гих нацпроектов указом президента 
Владимира Путина в мае 2018 года. 
Министерство природных ресурсов 
и экологии россии по поручению главы 
государства и заместителя председате-
ля правительства рФ Виктории Абрам-
ченко подготовило проект комплек-
сного плана оздоровления реки Амур, 
на период до 2027 г. включительно. 
В прошлом году на состоявшемся в ха-
баровске форуме «Амур – река жизни» 
главы пяти дальневосточных регионов, 

которые расположены в бассейне глав-
ной водной артерии дФо, подписали 
совместную декларацию по сохране-
нию экосистемы Амура и его притоков.

Учёные считают Амур главной гор-
достью и проблемой региона. ранее ре-
ка сильно загрязнялась со стороны ки-
тая. После катастрофы 2005 года, когда 
по Амуру прошло пятно нитробензола, 
власти кнр взялись за экологию, и вода 
с годами стала чище, но этого недоста-
точно. есть много проблем со сбросом 
неочищенных стоков и на территории 
хабаровского края. С советских времён 
в бассейне Амура фактически не про-
водились работы по углублению русла, 
что в той или иной степени могло уси-
лить последние паводки.

– Проблему сохранения экосистемы 
реки Амур как величайшего и уникаль-

ного водного объекта в Азии необходи-
мо рассматривать в разрезе комплекса 
факторов. на состояние экологическо-
го баланса и эффективность воспро-
изводства водных биоресурсов влияет 
водность. В Амуре за последние годы 
она то экстремально высокая, то кри-
тически низкая. То есть, необходимо 
рассматривать вопросы регулирования 
работы ГЭС. Второй фактор – качество 
воды и формирование стока. Здесь нуж-
но учитывать и прорабатывать планы 
строительства очистных сооружений 
в населённых пунктах. немаловажный 
вопрос, влияющий на экосистему ре-
ки – добыча полезных ископаемых. Это 
влияние горнодобывающих и лесоза-
готовительных, обрабатывающих ком-
паний. Такое воздействие нуждается 
в оценке и корректировке, – обозначил 
в интервью нашему изданию круг задач 
нацпроекта для Амура руководитель 
хабаровского филиала ФГбнУ «Вниро» 
денис коцюк. – Включение Амура в на-
циональную программу, аналогичную 
для Волги и озера байкал, это отличный 
шанс получить федеральную поддержку 
для решения давно назревших экологи-
ческих проблем. Только комплексный 
подход к решению глобального вопроса 
принесёт положительный эффект.

Федеральные средства при финан-
совом участии регионов должны быть 
направлены на строительство и рекон-
струкцию комплексов очистных соо-
ружений, расчистку водных объектов 
и увеличение их пропускной способно-
сти, очистку от мусора берегов Амура 
и его притоков.

Р
аньше плата за вывоз мусора 
«пряталась» в платёжках за со-
держание и текущий ремонт 
жилья. Жители частного сектора 
за утилизацию бытовых отходов 
никогда квитанции не получали. 
действовала ныне отменённая 
система «жёлтых пакетов». их 

покупали по фиксированной цене, кото-
рая учитывала не только себестоимость 
ёмкости, но и затраты на перевозку по-
мещённого в неё мусора до полигона.

Теперь все получили отдельные кви-
танции из расчёта 5 рублей за один 
квадратный метр жилья. нашему кор-
респонденту, например, за вывоз му-
сора из квартиры площадью 50,1 кв. 
м требуется заплатить 250 руб. 50 коп. 
При этом сумма в квитанции «содер-
жание и текущий ремонт жилья» стала 
существенно меньше. А вот владель-
цам больших частных домов пришли 
платёжки даже на 900 рублей. При этом 
за вывоз мусора приходится платить 
даже с квартиры, в которой никто фак-
тически не живёт. каково же одиноким 
пенсионерам, которые живут в боль-
ших квартирах! Почему нельзя начи-
слять плату за вывоз Тко с человека? 
Ведь мусор производят люди, а не ква-
дратные метры. об этом мы спросили 
у министра Жкх хабаровского края да-
рия Тюрина.

вывоз мусора может стоить дешевле
Одной из самых обсуждаемых бытовых тем в августе среди хабаровчан и жителей района им. Лазо, где с июля приступил к работе региональный оператор по об-
ращению с ТКО, стал размер платы за вывоз мусора. Люди по итогам первого месяца работы «Хабавтотранс ДВ» впервые получили отдельные квитанции.

– Мы и раньше, когда плата за вывоз 
мусора была скрыта в квитанциях за со-
держание жилья, платили не с человека, 
а с квадратных метров. я согласен, что 
люди генерируют мусор, а не «квадра-
ты». Чем больше проживающих, тем 
больше должна быть плата. Это логично, 
– согласился дарий Тюрин. – Сейчас за-
конно можно получить сведения о числе 
проживающих в том или ином доме или 
квартире только в миграционной службе 
(управление по делам миграции УМВд 
рФ по хабаровскому краю – Прим.	ред.). 
Люди практически ежедневно уезжают, 
приезжают, кого-то у себя регистрируют, 
снимают с регистрации, кто-то рожда-
ется, кто-то умирает и так далее. Мигра-
ционные потоки составляют около 10% 
в год в хабаровском крае. органы вну-
тренних дел могли бы давать актуаль-
ную информацию о миграции населения 
в государственную информационную 
систему ГиС Жкх. но, к сожалению, уже 
несколько лет не могут совместить две 
базы данных, чтобы ГиС Жкх пополня-
лась такой информацией. Мы постоянно 
делаем запросы в миграционную службу 
и регулярно получаем ответы, что пока 
такой технической возможности нет. но, 
я уверен, рано или поздно эту проблему 
устранят, и тогда можно будет перейти 
на плату за вывоз Тко с проживающего, 
а не с квадратных метров.

для частного сектора проблема усу-
губляется ещё и тем, что при введении 
системы «жёлтых пакетов» контейнер-
ных площадок там почти не осталось. 
куда нести мусор, за вывоз которого 
уже заплатили по квитанции? распо-
ряжением губернатора на оборудова-
ние площадок для складирования Тко 
муниципалитетам выделены деньги. 
органы местного самоуправления вме-
сте с жильцами и представителями ре-
гоператора сейчас должны определить 
удобные большинству места, где необ-
ходимо разместить контейнеры. если 
же мусор сейчас не вывозится или вы-
возится нерегулярно, необходимо тре-
бовать перерасчёт.

напомним, что перерасчёт платы за 
предоставление коммунальной услу-
ги по обращению с Тко с перерывами 
или ненадлежащего качества установ-
лен правилами предоставления комму-
нальных услуг, утвержденными поста-
новлением правительства российской 
Федерации от 06.05.2011 № 354. После 
получения обращения потребителя 
проводится проверка сообщения, со-
ставляется акт проверки, ответ заяви-
телю должны предоставить в течение 
3 рабочих дней. Акт должен содержать 
сведения о заявителе и об объекте, на 
котором образуются Тко и в отношении 
которого возникли разногласия. Также 

в акте должны быть подробно описаны 
вид и характер нарушения, а также до-
полнительные сведения, подкреплён-
ные свидетельскими показаниями, ма-
териалами фото- и видеосъёмки. 

– Тем, кто живёт в домах или квар-
тирах с большим метражом, уже сейчас 
можно платить за вывоз мусора суще-
ственно меньше – процентов на 30-35. 
нужно начать заниматься раздельным 
сбором мусора. У нас в крае разработан 
детальный порядок на этот счёт. Жиль-
цы подписывают договор с утилизиру-
ющей компанией, список их есть в ха-
баровском крае, устанавливают отдель-
ные контейнеры для бумаги, для пла-
стика, стекла и металла, например. Эти 
отходы вывозит уже утилизирующая 
компания на переработку. и, как пра-
вило, отсортированный мусор забира-
ют бесплатно. оставшиеся контейнеры 
со смешанными отходами – пищевые 
и так далее, вывозит регоператор и вы-
ставляет уже квитанции не по норма-
тиву, а по факту.

По действующим правилам на пло-
щадке для сбора мусора можно разме-
стить до 8 контейнеров со смешанны-
ми отходами. При раздельном сборе 
это число можно увеличить до 12, при 
этом до 4 ёмкостей должно быть задей-
ствовано для складирования отсорти-
рованных Тко.
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ПациеНты доктора НадёшкиНа 
в НадёжНых руках
а Н а с т а с и я  р а в с к а я

Создать новый орган вместо поражённого во время операции – филигранная работа!  
Онкоуролог Кирилл Надёшкин из тех профессионалов, кому такая работа по плечу.

Пульс разгоняется
Четыре года назад к кириллу 

надёшкину обратился пациент, у ко-
торого обнаружили рак мочевого пу-
зыря первой стадии. опухоль еще не 
дала метастазы. ее попытались купи-
ровать лекарственными препаратами 
и лучевой терапией. Четыре раза вра-
чи боролись с рецидивами, но напра-
сно. Стало ясно: сохранить пострадав-
ший орган не удастся. Правда, можно 
создать новый! 

операции высшего пилотажа про-
ходят совсем нечасто и требуют от 
хирурга крайней сосредоточенности 
и профессионализма. кирилл Юрьевич 
признается: в особо ответственный 
момент пульс у него разгоняется до 
140 ударов в минуту.

– Вручную раскраивается часть тон-
кого кишечника, ткань определенным 
образом складывается, создается ре-
зервуар, к нему пересаживаются мо-
четочники, пришивается мочеиспу-
скательный канал, – объясняет собе-
седник. – Вся работа проходит в малом 
тазу. Место достаточно стесненное: 
полость размером с полторы мужские 
ладони. Там проходят магистральные 
сосуды, брюшная аорта делится на 
подвздошные артерии, находятся по-
лая вена, нервные сплетения и другое. 
Это как работа сапера, велика веро-
ятность повредить жизненно важные 
структуры.

Эта непростая операция одна из 
немногих, которую выполняют пока 
лишь открыто, малоинвазивные ме-
тоды – впереди. Такие операции могут 
длится до 8 часов без перерыва. край-
не важно врачу наблюдать за состоя-
нием пациента после вмешательства. 
неизвестно, как искусственный орган 
воспримет организм, – он может не 
прижиться, тогда требуются последу-
ющие корректировки.

кстати, эта операция, можно ска-
зать, еще цветочки. В онкологии ведь 
что еще важно? Время. А это крайне 
опасный конкурент. Так бывает, что 
при раке почек опухолевый тромб, 
словно лиана, вытягивается вдоль со-
суда и может даже попадать в полость 
сердца. Здесь, увы, особо высок риск 
летального исхода.

– если фрагмент тромба даже са-
мого крошечного размера оторвется, 
он по кровяному руслу попадет в ле-
гочную артерию, произойдет оста-
новка сердца. опухоль требуется из-
влечь цельной, – объясняет онкоуро-
лог. – для этого сосуды выше и ниже 
тромба нужно пережать, фактически 
перекрыть кровоток всей нижней 
части тела. Времени немного, обыч-
но в запасе есть не больше получа-
са. А у некоторых пациентов из-за 
особенностей организма нарушение 
сердечной деятельности возникают 
практически сразу после перекрытия 
сосудов. Поэтому, если опухоль под-
нялась выше уровня диафрагмы, опе-

рации проходят совместно с предста-
вителями центра сердечно-сосуди-
стой хирургии.

После того как вредоносная ткань, 
видом напоминающая белый плотный 
канатик, покидает организм, большин-
ство пациентов постепенно излечива-
ются. 

расплата за 
длинную жизнь

кириллу надёшкину 34 года, его уже 
считают высококлассным професси-
оналом. хотя сам он уверен: главное 
впереди. В какой-то степени выбор 
дела жизни у доктора был предопреде-
лен: мама – офтальмолог, папа – врач 
функциональной диагностики. крае-
вой онконцентр для него стал первым 
и единственным местом работы. Здесь 
он служит людям уже десять лет, при-
шел после окончания дВГМУ и сейчас 
уверен, что находится на своем месте.

– еще студентом я выбрал онкоуро-
логическое направление, в частности, 
понимая, что в нем нужно успевать не 
только стоять за хирургическим сто-
лом, но и оказывать амбулаторную по-
мощь, проводить диагностику и зани-
маться назначениями, – отмечает врач.

Темп работы напоминает голово-
кружительную карусель. Через отделе-
ние с онкологией почек, мочевого пу-
зыря, предстательной железы и забрю-
шинного пространства проходят около 
50 человек в месяц. Чаще всего среди 
его пациентов – люди старше 60 лет. 
основная причина недуга – возраст. 
организм стареет, накапливаются на-
рушения, в том числе гормональные, 
возрастные. 

– онкология – расплата человека за 
долгую продолжительность жизни, – 
уверен доктор. – на заре человечества 
люди в 30-35 лет считались пожилы-
ми, сейчас продолжительность жизни 
доходит до 72 лет и больше. А ведь он-
кологические заболевания заложены 
в природе человека, в его строении. 
В современном мире не каждый дожи-
вает до своего рака. Поэтому и желание 
изничтожить онкологию, как бы ни бы-
ло это печально, неисполнимо. но мы 
можем, углубляясь в понимание меха-
низмов онкологии, увеличивать про-
должительность жизни больных.

и эта работа проходит успешно. если 
еще дюжину лет назад большинство 
больных с последней стадии урологи-

ческой онкологии едва доживали до 
года, то сейчас – до трех лет и больше. 

Лекарственное лечение за последнее 
десятилетие шагнуло далеко вперед, 
что не может не радовать. когда кирилл 
Юрьевич начинал работать, таргетные 
препараты, то есть те, что действуют 
точечно на патологию в конкретном 
организме, были в дефиците. Сейчас 
под каждого пациента выписывают 
лекарства, стоимость месячного курса 
может составлять 200-500 тыс. рублей, 
обеспечение идет за счет государства.

купировать опухоль возможно на 
первых стадиях, тогда заболевание, 
бывает, не дает о себе знать до конца 
жизни. достаточно рано удается выя-
вить около 60% случаев. Правда, опре-
делить наличие в организме онкологии 
непросто, зачастую эта нарастающая 
клеточная ткань никаких симптомов 
не вызывает. рак может вырасти до 
10-15 см в диаметре, а человек не будет 
знать об этом.

– Главная возможность выявить 
вовремя рак – диспансеризация. Спе-
циалисты других профилей могут за-
подозрить неладное и направить на 
дообследование, – замечает кирилл 
надёшкин. – Частенько рак почек уда-
ется определить после осмотра паци-
ента кардиологом, которого смутило 
повышенное давление, или визита че-
ловека к неврологу из-за жалоб на боли 
в пояснице. Пациентов направляют на 
УЗи почек, и этот шаг становится спа-
сительным.

В основе лежит доверие
обычно людей онкология заста-

ет внезапно. Человек психологически 
надломлен и уязвлен. Что уж говорить 
о такой интимной сфере как патологии 
мочеполовой системы. В этот момент 
остро нужна поддержка врача.

– для меня самое главное правило 
в отношениях с пациентом – добиться 
доверия, – утверждает собеседник. – 
для этого необходимо ничего от него 
не скрывать, каждое предстоящее дей-
ствие объяснять ясно и понятно, сове-
товаться, отвечать на все вопросы. 

Важно объяснить, что пациент в над-
ежных руках, тактика лечения обсужда-
ется коллегиально во главе с заведую-
щим, чтобы снизить риски совершения 
ошибки. 

Пациенты бывают разные, терпе-
ния, говорит, на всех хватает. А еще 
он не устает повторять, что настрой 
пациента играет решающую роль. оп-
тимистичные люди выздоравливают 
быстрее. он вспоминает случай, когда 
выписал женщину меньше чем через 
две недели после удаления мочевого 
пузыря, а ведь обычно восстановление 
может занять до трех месяцев. Просто 
она точно выполняла все наставления 
и быстро пошла на поправку. 

домой кирилл надёшкин разговоры 
о работе не приносит. но если что-то 
обсудить и потребуется, то всегда най-
дется понимающий собеседник – жена 
дина. она онколог-маммолог, вместе 
учились в институте. настоящая вра-
чебная чета! После свадьбы на свет по-
явились дочка дарья, ей уже три года, 
а семь месяцев назад – сын Андрей. 

отец уверен: будущее дети выберут 
сами, дорогу в медицину им прокла-
дывать никто не собирается. Главное, 
как и для всех людей, чтобы оставались 
здоровыми, а счастье приложится.

оптимистичные 

люд и 

выЗдоравливают 

быстрее.



8 29 А В Г У С Т А 2022 Г о д А№ 8 (255)х А б А р о В С к и й к рА й С е Г о д н я l  todaykhv.ruа к т у а л ь н а я  т е м а

Ф
о

т
о

: 
а

н
д

р
е

й
 г

о
р

я
й

н
о

в

Ф
о

т
о

: 
д

м
и

т
р

и
й

 к
о

ш
е

в
о

й

растить строителя смолоду

д м и т р и й  к о ш е в о й

Проблема кадровой обеспеченности сегодня остро стоит перед 
строителями во многих российских регионах. Профильный вице-
премьер правительства РФ Марат Хуснуллин в апреле этого года 
называл цифру в миллион человек – столько работников сейчас 
не хватает отрасли в стране. 
По широкому сПектру 
сПециальНостей

хабаровский край – не исключе-
ние. При этом у региональных властей 
большие планы, касающиеся как про-
мышленного, инфраструктурного, так 
и жилищного строительства.  кадровый 
вопрос стал темой активного обсужде-
ния на конференции, которую провела 
Ассоциация Сро «региональное объе-
динение строителей «Союз».  

Мероприятие собрало топ-менедже-
ров компаний стройиндустрии и Жкх, 
руководителей регионального мини-
стерства строительства, комитета по 
труду и занятости населения прави-
тельства хабаровского края, профиль-
ных среднеспециальных учебных заве-
дений (ссузов).

как отметил открывший конферен-
цию глава краевого Минстроя олег 
Сутурин, сегодня в хабаровском крае 
большое значение придается подготов-
ке квалифицированных специалистов 
для отрасли. и в рамках созданного 
в регионе промышленно-строительно-
го кластера сотрудничество предприя-
тий и учреждений высшего и среднего 
специального образования будет еще 
теснее. Планов по развитию отрасли 
в регионе много, сейчас разрабатыва-
ется мастер-план хабаровска, на оче-
реди – комсомольск-на-Амуре и Со-
ветская Гавань. Поэтому потребность 
отрасли в кадрах будет только расти. 

– хотелось бы, чтобы образователь-
ные учреждения делились с краевым 
министерством строительства свои-
ми идеями, как нам улучшить процесс 
подготовки специалистов, – сказал 
олег Сутурин.

директор хабаровского техниче-
ского колледжа Алексей Шишкин рас-
сказал о том, как в регионе поставлена 
работа по обучению и трудоустройству 
специалистов рабочих профессий. По 
его словам, в крае ведется подготовка 
по широкому спектру специальностей. 
но далеко не все выпускники ссузов 
идут работать по профилю, посетовал 
он. Многие, при наличии квалифи-
кации электрика или сварщика, ухо-
дят в торговлю, другие сферы. немало 

и таких, кто, устроившись по профес-
сии и поработав несколько месяцев, 
в итоге увольняется. большое значение 
имеет и фактор армии. Выпускников 
ссузов призывают на службу, и, отслу-
жив «срочную», ребята затем подписы-
вают контракт и остаются в Вооружен-
ных силах. 

– нужно привлекать учащихся 
к производству еще в процессе обуче-
ния, – прокомментировал министр 
строительства края. – организовывать 
стажировки, направлять на практику 
на предприятия отрасли. 

Представители ссузов посетовали, 
что работодатели зачастую не прояв-
ляют заинтересованности в привлече-
нии студентов на практику. не выдают 
спецодежду, не организовывают пи-
тание, не оплачивают проезд к месту 
работы. не желая вкладываться в раз-
витие обучающейся молодежи, пред-
приятия хотят нанимать уже готовых 
специалистов. У строительных орга-
низаций свои аргументы на этот счет: 
нет лишних денег, отсутствуют долгос-
рочные четкие планы развития пред-
приятий.

коНкуреНция за кадры

Представители компаний строй-
комплекса невесело констатируют, что 
проигрывают конкурентную борьбу за 
кадры с другими отраслями экономи-
ки. и нежелание выпускников ссузов 
идти работать по профессии – не един-
ственная проблема. на предприятиях 
идет отток высококвалифицированных 
специалистов. кто-то идет туда, где 
зарплата платится в «конверте», но она 
больше. Впрочем, корни проблемы еще 
шире – многие просто уезжают в за-
падные регионы страны. Вскоре может 
иссякнуть и поток трудовых мигрантов 
из стран СнГ. им становится невыгод-
но в текущих экономических реалиях 
ехать на заработки в россию.    

Первый заместитель председателя 
комитета по труду и занятости населе-
ния правительства края инна Малини-
на отметила, что в регионе сохраняется 
уровень безработицы, меньший, чем 
в среднем по стране и дФо, и откры-

то значительное количество вакансий. 
При этом она обратила внимание на 
территориальный дисбаланс: работ-
ник может требоваться в Ванино, а воз-
можный кандидат находиться в нико-
лаевске-на-Амуре. Те же, кто окончил 
вузы и ссузы, очень редко обращаются 
в службы занятости, предпочитая ре-
шать вопрос трудоустройства самосто-
ятельно. 

Заместитель директора по эконо-
мике МУП г. хабаровска «Водоканал» 
Татьяна курашова подтвердила, что 
выпускники неохотно идут на работу 
в строительную и жилищно-комму-
нальную сферы. По ее словам, у моло-
дых людей сформировались завышен-
ные зарплатные ожидания. Между тем, 
предприятие ограничено в установле-
нии тарифов и не может увеличивать 
фонд оплаты труда. к тому же в первые 
годы работы молодые специалисты не 
смогут получать доплату за стаж, а это 
около 30% от зарплаты. как вариант 
она предложила рассмотреть возмож-
ность субсидирования разницы в зар-
платах из бюджетных средств для за-
крепления молодежи.

НужНы истории усПеха

на конференции были также пред-
ставлены позитивные кейсы работы 
с человеческим капиталом. Замести-
тель гендиректора по социальной по-
литике и связям с общественностью 
ооо «Амур Минералс» елена Свищ 

поделилась опытом привлечения ква-
лифицированных специалистов и вза-
имодействия с учебными заведениями 
края. 

для компании, которая строит Мал-
мыжский горно-обогатительный ком-
бинат в нанайском районе, приорите-
том является трудоустройство жителей 
близлежащих населенных пунктов. 
Пристальное внимание здесь уделяют 
формированию профессионального 
кадрового резерва из числа молодых 
специалистов. для этого развивается 
сотрудничество с ведущими профиль-
ными высшими и среднеспециаль-
ными учебными заведениями. «Амур 
Минералс» заключила соглашения 
с Тихоокеанским и Уральским горным 
университетами, а также с шестью ссу-
зами хабаровского края. на регуляр-

ной основе сотрудники предприятия 
проводят профориентационные встре-
чи со студентами, организовывают для 
них экскурсии на производство. 

Участники конференции много го-
ворили о том, что популяризацией 
строительных профессий надо зани-
маться со школы, причем не с выпуск-
ных классов, а раньше. 

Технический директор проекта 
«Спутник Life» давид Музыка заметил, 
что с подрастающим поколением нуж-
но говорить на их языке, используя та-
кой формат как видеоролики с истори-
ями молодых строителей, добившихся 
успеха на своем поприще.

Это только Первый шаг

В итоговой резолюции конференции 
отразили ряд принятых решений. Так, 
конкурс детского рисунка на строи-
тельную тему будет проводиться еже-
годно с привлечением всех строитель-
ных саморегулируемых организаций 
хабаровского края и других заинтере-
сованных лиц при поддержке регио-
нального Минстроя. 

Участники конференции также 
пришли к единому мнению о том, что 
необходимо проработать вопрос вза-
имодействия подрядных организаций 
– членов Сро в сфере строительства 
с профильными ссузами по вопросам 
активного вовлечения всех сторон 
в процесс популяризации строитель-
ных специальностей. речь об органи-
зации экскурсий на территории объ-
ектов, предоставлении организация-
ми информации учебным заведениям 
о своей деятельности, оказании помо-
щи в подготовке просветительского 
контента.  

компаниям предлагается также ак-
тивно участвовать в формировании 
плана приема абитуриентов в про-
фильные ссузы и обеспечении пра-
ктической подготовки обучающих-
ся, заключать договоры с учебными 
заведениями о целевой подготовке 
кадров с привлечением сотрудников 
предприятий.

Со своей стороны, среднеспециаль-
ные учебные заведения при поддержке 
Сро хабаровского края тоже должны 
усилить работу по популяризации стро-
ительных профессий, а также доносить 
до обучающихся информацию о потен-
циальных работодателях в регионе. 

Подводя итоги встречи, президент 
АСро «роС «СоЮЗ» Светлана диано-
ва подчеркнула серьезность затрону-
той темы и заметила, что сегодняш-
няя встреча – только первый шаг в ее 
обсуждении.

п о пуля риЗац и ей  стро ите л ьн ыХ 
п рофесси й  на д о  Зан и мат ься  со 
ш кол ы,  п рич ём  н е  с  вы пуск н ыХ 
к лассо в,  а  ран ьш е.
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ГДе наС найТи
г. хабаровск

ул. Комсомольская, 67 | Гостиница «Экспресс»
ул. Комсомольская, 79 | Гостиница «Саппоро»
ул. Ленина, 4 | Дом радио
Амурский б-р, 2 | Гостиница «Интурист»
ул. Шевченко, 5 | Гостиница «Парус»
ул. Шевченко, 9 | Единая Россия
ул. Истомина, 64 | Хабаровск Сити, бутик-отель
ул. Фрунзе, 68 | Главпочтамт
ул. Фрунзе, 61 | Министерство культуры Хабаровского 
края
ул. Фрунзе, 70 | Минэкономразвития/ Крайизбирком
ул. Фрунзе, 72 | Комитет по делам ЗАГС
ул. Фрунзе, 67, каб. №122 | Минсоцзащиты
ул. Фрунзе, 71 | Министерство ЖКХ
ул. Тихоокеанская, 136 | ТОГУ (центральный вход, на 
2 этаже в холле)
ул. Муравьева-Амурского, 32 | Минздрав
ул. Дзержинского, 36 | Редакция «ХКС»
ул. Карла Маркса, 56 | Правительство Хабаровского края
ул. Пушкина, 23А | Комитет по инф. политике
ул. Пушкина, 23А | Ассамблея
ул. Павловича, 1Б | Краевая клиническая больница №2
ул. Волочаевская, 6 | Администрация Хабаровского р-на
ул. Ленина, 29 | Гостиница «Амур»
ул. Запарина, 76 | Клинический центр восстановительной 
медицины
ул. Запарина, 76 | КГУП «Недвижимость»
Запарина, 83 | Консультативно-диагностический центр 
«Вивея»
Амурский б-р, 43 | Гражданпроект
Ленинградская, 28 | Экодом (главный вход)
ул. Воронежская, 19А | Гостиница «Пять звёзд»
ул. Воронежская, 18 | Автовокзал
ул. Муравьева-Амурского, 4 | Хабаровские профсоюзы
ул. Карла Маркса, 109 | Клинико-диагностический центр
ул. Краснодарская, 9 | Краевая больница №1
ул. Краснодарская, 9 | Краевая поликлиника №1
ул. Краснодарская, 2В | Федеральный центр сердечно- 
сосудистой хирургий
ул. Тихоокеанская, 213 | Поликлиника, городская клини-
ческая больница №10
ул. Узловая, 7 | Военный комиссариат Индустриального 
района
ул. Суворова, 38 | Городская поликлиника №11
Ул. Школьная, 13 | Почтовое отделение №32
ул. Карла Маркса, 143Г | Почтовое отделение №31
Матвеевское шоссе, 28Б | Аэропорт «Бизнес-зал» 
Матвеевское шоссе, 30 | Гостиница «Аэрополис»
Матвеевское шоссе, 30 | «Хабаровские авиалинии»
ул. Карла Маркса, 144 | Гостиница «Зарина»
ДОС, 42А | Городская поликлиника №7
пер. Ленинградский 13 | Почтовое отделение №21
ул. Тихоокеанская, 171А | МФЦ №3
ул. Воронежская, 47А | ТЦ «Опора», 7 этаж, БТИ
ул. Серышева, 31Б | МФЦ №1
ул. Руднева, 81 | Почтовое отделение связи №18
ул. Тургенева, 69 | «Казачий вестник»
ул. Суворова, 25А | МФЦ №2

хабаровский райоН
Хабаровск, ул. Волочаевская, 6 | Администрация Хаба-
ровского района

г. комсомольск-На-амуре
ул. Краснофлотская, 32 | Администрация Комсомольско-
го р-на
ул. Аллея Труда, 13 | Администрация Комсомольска  
(мэрия)
Интернациональный пр-т, 10, корп. 2 | Администрация 
Центрального района
Интернациональный пр-т, 10, корп. 2 | МФЦ
ул. Калинина, 6 | Администрация Ленинского округа
пр-т Первостроителей, 31 | Гостиница «Восход»
ул. Сидоренко, 28 | Редакция газеты «Приамурье»
ул. Димитрова, 12 | Территориальный диагностический 
центр
ул. Пирогова, 11 | Железнодорожная больница
ул. Володарского, 82 | Поликлиника №4
ул. Аллея труда, 1 | Судостроительный завод
ул. Советская, 1 | КНААЗ
ул. Квартал Мира, 33 | Единый расчетный центр энер-
госбыта
ул. Сидоренко, 28 | Центр социальной поддержки насе-
ления по Комсомольскому р-ну
ул. квартал Мира, 19 | Библиотека им. Горького

г. вяземский
ул. Козюкова, 3 | Редакция газеты «Вяземские Вести» 
ул. Коммунистическая,15 | Центральная районная библи-
отека
ул. Шоссейная, 32 | Магазин «Провиант»
ул. Ленина, 4 | МФЦ
ул. Коммунистическая, 8 | Администрация Вяземского му-
ниципального района
ул. Коммунистическая, 3 | ВТЦ «Универсам»
ул. Коммунистическая, 64 | Вяземская районная боль-
ница
ул. Козюкова, 1 | Центр занятости населения
ул. Карла Маркса, 66 | КГКУ ЦСПН по Вяземскому району

пос. ваНиНо
ул. Площадь Мира, 1 | Администрация пос. Ванино
ул. Седьмая линия, 5 | МФЦ
ул. Первомайская | Автовокзал
ул. Волжская, 3 | Редакция газеты «Восход-Ванино»
ул. Октябрьская, 27 | ЦРБ пос. Ванино
пос. Токи | Административное здание ЗАО «Дальтранс- 
уголь»

г. советская гаваНь
ул. Ленина, 3 | Администрация р-на
ул. Ленина | Автовокзал
ул. Калинина, 5 | МФЦ
ул. Ленина, 8 | ЦРБ г. Советская Гавань
ул. Пушкина, 1 | ТЦ «Арбуз»

г. амурск
пр-т Мира, 11 | Администрация района
ул. Пионерская, 15 | Автовокзал
ул. Проспект Победы, 2 | МФЦ
ул. Комсомольский проспект, 2А | Администрация города
Комсомольский проспект, 44 | Пенсионный фонд 
ул. Проспект Строителей, 50 | Поликлиника
ул. Проспект Победы, 6А | КГБУЗ «АЦРБ»
ул. Амурская, 12 | Почта России 
ул. Проспект Строителей, 13 | Редакция газеты

пос. ЭльбаН
ул. Гаражная, 7 | Администрация поселка
ул. 2-й микрорайон, 25А | Автовокзал
ул. Капитана Ведина, 1 | пос. Известковый, администрация
ул. Вокзальная | ст. Мылки, вокзал

с. троицкое
ул. Максима Пассара, 49 | МФЦ
ул. Бойко-Павлова, 86 | Автовокзал
ул. Калинина, 102 | Администрация Нанайского района
ул. Пушникова, 10 | Поликлиника
ул. Амурская, 3 | Редакция газеты «Анюйские перекаты»
ул. Амурская, 73 | Центр Занятости 
ул. Амурская, 73 | Администрация с. Джари
ул. 40 лет Победы 10 | Районная библиотека
ул. Калинина, 81 | Администрация с. Троицкое

с. маяк
ул. Центральная, 27 | Администрация
ул. Центральная, 23А | Школа

пос. Переяславка
пер. Ленина, 12 | Администрация муниципального р-на
ул. Постышева, 15 | Администрация городского поселения
ул. Ленина, 11 | ПФР
ул. Ленина, 13 | АМФЦ
ул. Ленина, 30 | Редакция газеты «Наше Время»
ул. Центральная, 5 | Дом ветеранов
ул. Индустриальная | Ж/д вокзал (ст. Верино)
ул. Октябрьская, 92Б | Военный комиссариат
ул. Индустриальная, 11 | КГБУЗ поликлиника

пос. хор
ул. Ленина, 20 | Администрация Хорского городского  
поселения
ул. Заводская, 4 | Филиал №1, Поликлиника
ул. Вокзальная, 31 | Ж/д вокзал
ул. Ленина, 6 | Дом культуры

г. бикиН
ул. Комсомольская, 19 | Редакция газеты «Бикинский 
вестник»
ул. Комсомольская, 19 | Администрация города
ул. Совхозная, 26А | КГКУ Бикинский детский психонев-
рологический интернат
ул. Бонивура, 4 | КГБУЗ БЦРБ
пер. Проходной, 3 | Взрослая поликлиника
ул. Дальневосточная, 25А | Магазин «Флорида»
пер. Энергетический, 3 | Газетный киоск «Меркурий»
пер. Энергетический, 3 | Городская библиотека
пер. Советский, 2 | Администрация районная
пер. Советский, 3 | Магазин Юлия»
пер. Советский, 3 | Ком. отдел редакции газеты «Бикин-
ский Вестник»

пос. берёзовый
ул. Пионерская, 14 | Администрация Березовского сель-
ского поселения
ул. Привокзальная, 4 | Локомотивное депо (подменный 
пункт)
ул. Школьная, 12 | Торговый Рынок 
ул. Пионерская, 25 | Управляющая организация ООО 
«Ника»
ул. Школьная, 10 | КГБУЗ поликлиника 
ул. Магистральная, 7 | ОАО «Ростелеком»
ул. Школьная, 16 | МБДОУ детский сад «Теремок»
ул. Школьная, 14А | Библиотека «Славянская изба»
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Недетский бизНес
а Н а с т а с и я  р а в с к а я

Может ли ребёнок стать настоящим бизнесменом? Создательница фабрики детского предпри-
нимательства в Хабаровске Алла Солдатова доказала, что это вполне реально. 

красит и зарабатывает
Тая пришла на фабрику, когда ей ис-

полнилось 15. она увлекалась кастоми-
зацией одежды, то есть ей нравилось 
разрисовывать привычные вещи автор-
скими изображениями. но как действо-
вать, чтобы придать идее масштаб и её 
монетизировать, она не представляла.

на фабрике девушку поддержали. 
она усвоила механизмы построения 
бизнеса. оформила самозанятость, на-
шла двух художниц-подружек. Вышла 
на иностранную торговую платфор-
му, где одно изделие готовы брать за 
20-30 тысяч рублей. 

А ведь частенько смелые идеи по-
гибают под толщей сомнений, страхов, 
гнета окружающих «доброжелателей», 
уверяющих в нежизнеспособности 
проекта. Так происходит у взрослого, 
что говорить о детях! 

Создательница фабрики в хабаровс-
ке Алла Солдатова большую часть жиз-
ни проработала в банковской сфере, 
занимала руководящие должности, но 
всегда не оставляла мысли найти свое 
дело. два года назад, отдыхая у Черного 
моря, заметила рекламу по обучению 
детей основам бизнеса. и такое быва-
ет! курсы родом из казани: изначально 
предпринимательству учили взрослых, 
пока те не попросили сделать нечто по-
добное для своих детей. Задумка выро-
сла в федеральную сеть, объединившую 
80 городов россии. 

Привезти курсы в хабаровск Алле 
пришлось в разгар пандемии. оформи-
ла франшизу, за месяц арендовала пло-
щадки, подобрала коллектив. Учителей 
искала с опытом бизнеса: кто-то, до-
пустим, разрабатывает сайты, другой 
увлекается репетиторством и готовит-
ся открыть свою школу иностранных 
языков.

Чтоб найти первых учеников и сфор-
мировать группы, погрузилась в среду 
предпринимателей. Стала завсегдата-
ем бизнес-завтраков и конференций – 
знакомые с удовольствием приводили 

к ней своих чад. За два года набрала 
и выпустила около 200 учеников. 

Вставай и пробуй снова!
Зачем детям бизнес-образование, 

полезно ли это? У Аллы сомнений нет, 
напротив, ее поражает распростра-
ненный вымысел: чтобы стать тем же 
врачом, нужно учиться лет семь-де-
сять, а то и больше, а бизнесменом, 
мол, можно сделаться в одночасье без 
малейшего опыта. из-за этого ошибоч-
ного представления многие молодые 
бизнесы проседают.

Собеседница объясняет: начинается 
все с основ – формирования культуры 
мышления, ведь рассуждения наем-
ного сотрудника и предпринимателя 
коренным образом различаются. нуж-
но учить ребенка, чтобы он не боялся 
ошибаться, чтобы его не расстраивали 
неудачи, не выбивали из колеи непри-
ятности. Падай, вставай и пробуй сно-
ва! от этого зависит будущее. 

А еще требуется свобода от лишних 
рамок. детей частенько нагружают со-
тнями условностей. они не могут фан-
тазировать и работать, пока не узнают, 
пастой какого цвета допустимо писать, 
пойдет ли отметка в журнал и прочее. 
еще нелишним будет вовремя нау-
читься работать в коллективе, доносить 
свои мысли, импровизировать, вести 
переговоры, участвовать в дебатах.

детей на фабрике готовы настав-
лять с шести лет. к примеру, младших 
школьников, которых частенько пере-
хваливают родители, задирая самоо-
ценку, учат здоровой критике. Прине-
сет на ярмарку ребенок свой эдакий 
вылепленный, к примеру, «шедевр», 
а его произведение не покупают. ребе-
нок переживает, задумывается, что не 
так. Тут дело тонкое: важно вовремя 
объяснить, что это повод расти, совер-
шенствовать знания и умения. Стимул!

Важно дать детям механизмы по-
строения бизнеса, причем для каж-

дого возраста подход к объяснению 
разный. Пришел ребенок, мечтает, до-
пустим, открыть кофейню. ему разъя-
сняют, как приблизиться к мечте кро-
хотными шагами.

Учат ставить цели. Важно, чтобы 
у детей появлялось осознание смысла 
изучения конкретных школьных пред-
метов. к примеру, будущему создателю 
ресторана, чтобы разбираться в техно-
логических процессах приготовления 
еды на кухне, нужны химия и биология, 
а вести финансы – математика. 

Целевая аудитория, финансовый 
план, бренд, анализ конкурентов 
и прочее. даже законодательство каса-
емо сферы предпринимательства нуж-
но знать. Здесь проводят экскурсии на 
предприятия, встречаются с предпри-
нимателями, участвуют в ярмарках, 
мастер-классах и играх.

В группе по 10-15 человек, у каждой 
есть один или два наставника-пред-
принимателя, работающих с детьми 
на протяжении учебного года. Важно, 
чтобы бизнесмен не был заоблачной 
персоной, чтобы дети видели пример: 
как он мыслит, как общается, трудит-
ся. Предприниматели делятся опытом, 
кто-то воспитывает будущих партне-
ров на своей волне, другие хотят выра-
стить тех, в кого можно инвестировать.

– для детей стираются границы 
между невозможным и реальным, со-
здаются ситуации успеха. к примеру, 
один парнишка девяти лет посетил 
с родителями мастер-класс по изготов-
лению авторского мыла, а потом по-
просил маму устроить его торговать на 
рыночек возле дома, где старушки про-
дают дачный урожай. Паренька приве-
ли, он все схватывал на лету, – говорит 
Алла. – Предприниматель-наставник 
обещал заказать у него 40 штук мыла 
для своих клиентов в подарок, если тот 
успеет за два дня. крупный заказ! Мама 
побежала закупать ингредиенты, всю 
ночь дружно трудились, а отец ранним 
утром организовал доставку. Такой се-
мейный бизнес получился, сейчас его 
парень продолжает.

как не потерять 
детство?

детям тема денег крайне интересна. 
Многие начинают грезить купить что-
то, не выпрашивая деньги у мамы, еще 
с начальной школы. Позже начинаются 
первые накопления, а подростки рано 
задумываются о том, будут ли работать 
в найме или на себя.

А нужно ли, твердит мне внутренний 
голос. детям бы по дворам носиться, 
плескаться в озерце в деревне у бабуш-
ки. А тут сугубо материальные цели. 

Спорить можно долго, но каждый ро-
дитель решает для себя сам.

Алла, к примеру, уверена, речь о по-
тере детства не идет! В неделю заня-
тиям уделяется всего три часа, ребята 
полезные приемы и навыки восприни-
мают как хобби.

к концу года дети защищают свои 
проекты. к примеру, 16-летняя Соня 
прилагает все усилия, чтобы открыть 
свой ресторан десертов народов мира. 
копит рецепты и стартовый капитал. 
Уже присмотрела подходящее местеч-
ко в Северном микрорайоне, а этим 
летом устроилась официанткой, чтобы 
узнать, как работает система изнутри! 

Те, что делают что-то своими рука-
ми, начинают зарабатывать раньше. 
к примеру, одна ученица стала прода-
вать зефир, который готовит дома с ма-
мой. есть и пример, когда 13-летняя 
девочка собрала команду промоутеров, 
начала выходить на заказчиков, появи-
лась прибыль.

но обучение дорогостоящее, не 
каждому по карману – за год отдать 
придется около 50 тысяч рублей. Алла 
отмечает, есть альтернативы – уроки 
финансовой грамотности в школах, са-
мостоятельное обучение.

Вынесу мусор за деньги!
В целом, считает Алла, финансовое 

воспитание должно идти из семьи. есть 
несколько постулатов. нужно не бояться 
давать детям карманные деньги соиз-
меримо с возрастом, чтобы они учились 
ими распоряжаться. Подавать пример 
рационального распределения дохода, 
к примеру, 70% направлять на первоо-
чередные потребности, 20% – на отдых, 
10% – на долгосрочные планы. нужно 
учить копить и продавать лишнее!

А еще важно объяснить ребенку: 
на том, что любишь и умеешь делать, 
можно заработать. Вы родители и уви-
дели на доме объявление чада: «По-
гуляю с собакой или вынесу мусор за 
50 рублей» – поддержите! Часто страх 
неудачи идет именно из семьи.

«со бесе д н и ц а  о бъя сня е т:  нач и нае тся  всё  с  о сн о в  –  фо рм и ро ван ия 
к ул ьт уры  м ы ш л ен ия ,  ве д ь  рассу ж д ен ия  наём н о го  сотруд н и к а 
и  п ре д п ри н и мате ля  ко рен н ы м  о браЗо м  раЗл ичаются.  ну ж н о  у ч ит ь 
ребён к а ,  что бы  о н  н е  боя лся  о ш и бат ься ,  что бы  его  н е  расстраи ва л и 
н е уд ач и ,  н е  вы би ва л и  иЗ  кол еи  н еп риятн о сти».
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Наследство: дар или морока? 
е л е Н а  и щ е Н к о

В России стали чаще передавать по суду в доход государства имущество, которое не приняли наследники после смерти родст-
венников. Речь идёт о квартирах, земельных участках и прочей недвижимости. Насколько часты такие случаи у нас? Почему люди 
не торопятся принимать наследство и сложно ли доказать свои права, если сроки безнадёжно пропущены? В Нотариальной пала-
те Хабаровского края дали подробные пояснения. 

выморочНое имущество 

Выморочным называется имущест-
во, собственник которого умер, а на-
следники не приняли его состояние, 
каким бы оно ни было, при этом никто 
из граждан не сообщил, что отказыва-
ется в пользу кого-то другого. Причем, 
речь идет о наследниках как по закону, 
так и по завещанию. или, к примеру, 
никто из наследников не имеет права 
наследовать дом или квартиру, или все 
наследники отстранены от наследова-
ния как недостойные.

Тут надо пояснить, что это значит. 
Судебные баталии между родственни-
ками из-за наследства – всегда слож-
ная дилемма, и часто даже не столько 
материальная или моральная, сколь-
ко юридическая.   недостойными на-
следниками, к примеру, закон считает 
тех, кто пытался подделать завеща-
ние, уничтожить его, заставить дру-
гих наследников отказаться от пола-
гающегося им имущества или вообще 
хотели завладеть им незаконным пу-
тем. но все это будет работать, если 
тому есть подтверждение в судебном 
порядке. 

Так вот, если в установленный за-
коном срок наследники не приняли 
полагающийся им дом, квартиру, зе-
мельный участок с расположенными 
на нем зданиями, сооружениями или 
иной недвижимостью, а также доли 
в праве общей собственности на них, то 
эти объекты переходят в собственность 
муниципалитета. на практике такие 
случаи редки – как правило, наследни-
ки охотно пользуются правом получить 
полагающееся им имущество.

общий срок для принятия наследст-
ва, как известно, составляет шесть ме-

сяцев со дня смерти того, кто оставил 
родным и близким все, что успел на-
жить. В течение этого срока наследник 
должен обратиться к нотариусу и по-
дать заявление.

Принятие наследства – право гра-
жданина, а не обязанность. наследник 
может отказаться от имущества пись-
менно или не предпринимать никаких 
действий, таким образом выразив свое 
отношение к завещанию. Причины 
отказа могут быть разные: наследст-
во обременено долгами или на то есть 
личные соображения. Случается, что 
человек попросту не знает, что кто-
то не из родственников или близкого 
круга, а совершенно посторонний ре-
шил оставить ему наследство. В таком 
случае имущество будет оформлено на 
других наследников, которые от него 
не отказываются. 

Почему люди часто пропускают сро-
ки, когда следует принять наследство? 
Это связано с незнанием закона или 
с тем, что наследник живет далеко и не 
всегда знает о завещании.

если наследник по уважительным 
причинам не смог вовремя обратить-
ся к нотариусу, он может восстановить 
пропущенный срок для принятия на-
следства в судебном порядке. но это не-
обязательно для тех, кто принял наслед-
ство фактически. В соответствии с зако-
ном, наследник считается фактически 
принявшим наследство, если он вступил 
во владение или в управление наследст-
венным имуществом. к примеру, стал 
содержать доставшуюся ему квартиру 
и, возможно, даже сделал в ней за свой 
счет ремонт. Такой наследник может по-
лучить у нотариуса свидетельство о пра-
ве на ту же квартиру и спустя полгода со 
дня смерти родственника. 

однако он должен предоставить 
нотариусу бесспорные доказательст-
ва того, что все произошло именно 
так. к примеру, у него есть регистра-
ция по месту жительства в наследуе-
мой квартире, он может предоставить 
квитанции об уплате коммунальных 
платежей, налогов, доказать наличие 
ремонта. если таких доказательств нет, 
придется в суде доказывать свое право 
на наследство. 

сПорНая квартира 

Любой наследник, не принявший 
дар в установленный законом срок, 
рискует оказаться в сложной ситуации. 
особенно это касается наследования 
недвижимого имущества. несмотря на 
то, что закон признает: право собст-
венности на имущество умершего че-
ловека переходит к наследникам с мо-
мента смерти наследодателя, принять 
дар еще недостаточно, чтобы быть 
защищенным от недобросовестных 
родственников. необходимо получить 
свидетельство о праве на наследство 
и зарегистрировать имущество в еди-
ном государственном реестре недви-
жимости.

Администрации городов и районов 
периодически выявляют жилье, зе-
мельные участки, оставшиеся без хозя-
ев, чтобы недвижимость не приходила 
в негодность и использовалась по на-
значению. Получить объекты муници-
палитеты могут не только в судебном 
порядке, но и обратившись к нотариусу, 
представив бесспорные доказательст-
ва того, что дом, квартира или участок 
являются выморочными, то есть они 
никому не принадлежат. Таких свиде-
тельств нотариусы хабаровского края 

выдали в 2019 году – 232, в 2020 году – 
24, в 2021 году – всего 22. Выселить че-
ловека из выморочного жилья админи-
страция может только по решению суда. 

Сейчас в одном из судов города хаба-
ровска рассматривается иск наследни-
ка к администрации краевой столицы, 
он просит муниципалитет вернуть ему 
квартиру, которую мэрия оформила 
в свою собственность. бабушка гражда-
нина умерла еще в 2012 году, но внук не 
оформил должным образом наследство. 
он живет в другом городе. бабушкину 
квартиру он сначала сдавал, потом пе-
рестал. Администрация, обнаружив, что 
собственница квартиры умерла, при 
этом ее обслуживали социальные работ-
ники как одинокого человека, в течение 
нескольких лет никто не платит за квар-
тиру, как и налог на имущество, обрати-
лась к нотариусу и получила свидетель-
ство о праве на выморочную квартиру. 
Внук, узнав о том, что квартира перешла 
в собственность города, обратился в суд. 
Теперь ему предстоит доказать, а это 
непросто, что он в срок принял наслед-
ство бабушки. если бы он получил сви-
детельство о праве на наследство и за-
регистрировал собственность в еГрн, то 
избежал бы судебного спора.

как Не стать жертвой 
мошеННиков 

если право собственности наслед-
ника на квартиру, дом, участок заре-
гистрировано в еГрн, такое имущест-
во никогда не признают выморочным. 
не случится этого, если наследник был 
зарегистрирован в унаследованной 
квартире на момент смерти бабушки 
или щедрого дяди, и при этом внук или 
племянник продолжает жить там, со-
держит квартиру в порядке, оплачива-
ет коммунальные услуги. даже если он 
пропустил срок для принятия наслед-
ства, вряд ли такой наследник лишится 
квартиры по иску администрации. 

А вот если права на наследство дол-
го не оформляются, наследник риску-
ет потерять имущество. если о даре 
не знает никто, кроме него самого, 
есть риск признания имущества вы-
морочным и судебных тяжб с админи-
страцией. кроме того, «скрытый» от 
публичного реестра прав собственник 
может стать жертвой мошенников. 
Максимальную защиту наследнику 
дает только получение свидетельства 
о праве на наследство у нотариуса и ре-
гистрация права в росреестре. 

Поэтому, если у вас умер родственник 
и вы не знаете, как оформить оставше-
еся после него наследство, обратитесь 
к ближайшему нотариусу, который про-
консультирует вас бесплатно. Сейчас 
информация об открытии наследства 
является публичной. данные о нотариу-
се, у которого заведено наследственное 
дело, имеются на официальном сайте 
Федеральной нотариальной палаты, 
в разделе «Справочная», их можно по-
лучить с помощью сервиса «Поиск на-
следственных дел».

есл и  п раво 
со бствен н ости 

насл е д н и к а  на  к варти ру,  д о м 
и л и  у часто к  Зарегистри ро ван о 

в  егрн ,  тако е  и мущ ество 
н и ко гд а  н е  п риЗнают 

вы м о роч н ы м.
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Генератор импульсов, который ра-
ботает постоянно, рассчитан в сред-
нем на пять лет, а потом его придется 
перезарядить. но ведь и для сотового 
телефона пока не создали батарейку, 
которая бы не требовала долгое время 
подзарядки! Мой собеседник говорит, 
что промышленность не стоит на ме-
сте, стимуляторы совершенствуются, 
и, возможно, скоро ученые изобретут 
«вечную» батарейку. 

Совсем недавно даниил баев провел 
операцию по установке постоянного 
генератора. еще один прибор он уста-
новит в ближайшее время. есть паци-
ент, который ждет избавления от боли. 
он долго лечился в новосибирске, те-
перь попал к ним. для начала ему по-
ставили тестовый стимулятор, оказа-
лось, помогло! А если есть положитель-
ный ответ, значит, можно идти дальше. 
раньше наши хирурги проводили тесты 
и решали, отправлять им больного на 
операцию или она им не поможет, те-
перь все эти больные – их пациенты. 

Постоянные стимуляторы – высоко-
технологичные приборы импортного 
производства и стоят дорого. но они 
будут доступны больным. Сейчас важ-
но понять, сколько именно их нужно 
в хабаровске. до недавних пор паци-
енты с болями в спине искали спасения 
в Москве, новосибирске и Владивосто-
ке. Теперь хабаровчанам не надо нику-
да уезжать. 

даниил баев рассказывает, что они 
постоянно работают с неврологами 
поликлиник, объясняют, каких паци-
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Пульт уПравлеНия болью

с  ма л ен ьк и м  пул ьто м 
пац и ент  буд е т  ж ит ь 
п о стоя н н о,  п од би рат ь 
парам е тры,  м енят ь  иХ 
в  Зависи м о сти  от  со стоя н ия , 
о н  м ож е т  д а ж е  вы к л юч ит ь 
ген ерато р  на  врем я.

об этом мы говорим 

с нейрохирургом 

нейрохирургического отделения 

второй краевой больницы 

имени владимирцева

даНиилом баевым.

человек Плачет от радости

– для начала давайте разберемся, 
что такое хроническая боль? Та, кото-
рая продолжается сверх нормального 
периода заживления больше трех ме-
сяцев, – говорит даниил баев. – около 
30-40 процентов подобных хрониче-
ских случаев – это невропатическая 
боль, она не дает людям нормально 
жить и работать, они пребывают в за-
тяжной депрессии. А средний возраст 
таких пациентов – 38 лет, они люди 
активного, работоспособного возраста. 
Причин непроходящей боли множест-
во: дегенеративные заболевания по-
звоночника – остеохондрозы, перело-
мы и всякого рода травмы, операции. 

больные, как правило, годами при-
нимают обезболивающие препараты. 
Спустя время таблетки, как правило, 
перестают помогать или вызывают по-
бочные эффекты – ту же язву желудка. 
кое-кто вынужден переходить на на-
ркотические анальгетики, но понятно, 
что их так просто не назначают. 

конечно, появились новые препа-
раты, которые, возможно, и снижают 
боль, но они влияют на психическое со-
стояние пациента. Все это были полу-

меры, которые не спасали человека от 
страдания. Теперь выход найден. В ха-
баровске, в нейрохирургическом отде-
лении, начали делать операции, кото-
рые освобождают пациента от боли, 
причем уже на операционном столе. 
Человек остается в сознании – и вдруг 
чувствует, что боль ушла. 

 – Мы заводим в позвоночный ка-
нал специальный электрод, подводим 
его к поясничному либо шейному от-
делу позвоночника, в зависимости от 
того, где именно болит, – рассказывает 
даниил баев. – Задаем определенные 
параметры и начинаем стимуляцию до 
тех пор, пока не пройдет боль. Человек 
испытывает облегчение, у него появля-
ются приятные ощущения – мурашки 
по телу, состояние, будто ему делают 
массаж. Люди плачут от радости, что 
нет больше боли! недавно проопериро-
вали больную, она была так счастлива, 
что все время улыбалась!

Тестовый период в больнице длится 
7-14 дней, за это время пациенту под-
бираются необходимые параметры. 
Ведь что происходит? Человек лег, по-
ложение электрода изменилось, встал, 
ходит, электрод может смещаться, а по-
тому возникает необходимость где-то 
подрегулировать ширину или силу им-
пульса. Учитывается даже, на каком бо-
ку спит человек. Со временем электрод 
займет свое привычное положение. 

батарейка без Подзарядки 

Постоянный генератор, который 
устанавливается больному после тесто-
вого, остается с ним на всю жизнь. он 
тоньше спичечного коробка, зашива-
ют его на спине чуть выше ягодичной 
области, там его не сдавливает ремень 
и вы не сядете на него случайно. к нему 
прилагается маленький пульт, который 
регулирует настройки. С ним пациент 
будет жить, подбирать параметры, ме-
нять их в зависимости от состояния, он 
может даже выключить генератор на 
время. 

е л е Н а  и щ е Н к о

К боли в спине, которая преследует человека долгое время и которая не проходит, невозможно 
привыкнуть – особенно когда препараты, даже сильные, уже не помогают. С недавних пор таких 
пациентов успешно лечат. Как?

ентов необходимо направлять к ним 
в отделение. Верный признак, что это 
точно к ним, если человек испытывает 
боль, но на снимках МрТ или СкТ нет 
никаких субстратов, то есть грубых па-
тологий. Функциональная нейрохирур-
гия, которой занимается даниил баев, 
как раз и лечит такие невыраженные 
проблемы. Прежде чем попасть на кон-
сультацию к нейрохирургу, естествен-
но, пациент должен пройти обследова-
ние, в том числе и у психиатра. Зачем? 
Человек должен быть психологически 
готовым работать с пультом. и хотя 
возрастных ограничений для установ-
ки стимулятора нет, но понятно, что не 
все пожилые люди смогут сами настра-
ивать импульсы. 

скальПель для ЭПилеПсии

даниилу баеву 36 лет, его радует, что 
в их отделении стали осваивать прин-
ципиально новые методы лечения. 
доктор говорит, что ему интересно все 
новое. хорошо, что есть возможность 
расти, совершенствоваться, видеть, как 
работают лучшие нейрохирурги стра-
ны, которые к ним приезжают делиться 
опытом. недавно вместе с московски-
ми коллегами они провели уникаль-
ную операцию по поводу эпилепсии. 
оказывается, это заболевание лечится 
хирургическим путем и тоже с установ-
кой стимулятора. 

– Мы не можем вылечить больного 
полностью, но мы в силах уменьшить 
количество приступов, которые с ним 
случаются, сократить набор препара-
тов, которые он постоянно принимает, 
– говорит даниил баев. – Пациента уже 
оперировали осенью прошлого года, 
тогда ему удалили участок мозга, кото-
рый отвечал за генерацию приступов. 
для проведения сложной операции 
в хабаровск специально пригласили 
академика, главного внештатного ней-
рохирурга россии Владимира крылова. 
После хирургического вмешательства 
количество приступов сократилось, но 
болезнь полностью не ушла. из-за тя-
желой формы болезни пациенту тре-
бовалось повторное медицинское вме-
шательство, уже на другом полушарии, 
и такую операцию провели. 

ему установили стимулятор на блу-
ждающий нерв, закрепили электрод, 
который будет генерировать импульсы 
и снижать приступы. Стимулятор при-
креплен за грудной мышцей. батарей-
ку в устройстве необходимо будет по-
менять через три – пять лет. 

То, что теперь лечатся болезни, пе-
ред которыми до недавних пор меди-
цина была бессильна или могла толь-
ко облегчить страдания пациента, на 
самом деле – большой прорыв. Вторая 
краевая больница становится реги-
ональным центром по проведению 
таких операций. В этом году впервые 
выделено шесть федеральных квот 
на проведение высокотехнологичных 
операций в нейрохирургии. То есть, до 
конца года они сделают еще пять. Сто-
имость каждой из них – 1,5 миллиона 
рублей, для пациентов по полису оМС 
она бесплатна. 

По статистике, больных эпилеп-
сией только в хабаровске около тыся-
чи человек. Сколько из них нуждается 
в хирургической помощи? По данным 
министерства здравоохранения, око-
ло 40 в год. Вроде бы и немного, но за 
каждым таким случаем – чья-то жизнь, 
которая может круто измениться. 



13 29 А В Г У С Т А 2022 Г о д А№ 8 (255)х А б А р о В С к и й к рА й С е Г о д н я l  todaykhv.ruл И ч н о С т ь

Ф
о

т
о

: 
л

и
ч

н
ы

й
 а

р
х

и
в

  
е

в
г

е
н

и
я

 м
и

л
е

ц
к

о
г

о

Ф
о

т
о

: 
н

а
т

а
л

ь
я

 в
о

л
к

о
в

а

Настоящий земский доктор
д а Н и и л  г о р ч а к о в

Односельчане говорят о нём: памятник бы ему при жизни поставить, а ещё зовут настоящей легендой Озерпаха. Есть такое от-
далённое село на берегу Амурского лимана в Николаевском районе. На своём посту врач общей практики Евгений Милецкий уже 
без малого полвека – приходит на помощь людям и в критической ситуации, и когда нужна обычная медицинская помощь.
врач На моПеде

С евгением дмитриевичем Милец-
ким я впервые познакомился несколь-
ко лет назад во время командировки 
в николаевский район. делали серию 
репортажей о буднях медицинских ра-
ботников в глубинке. Встретиться с ним 
настоятельно посоветовали коллеги 
Милецкого из николаевска-на-Амуре.

Тогда в зону ответственности евгения 
Милецкого кроме ставшего за многие 
годы родным посёлка озерпах входили 
ближайшие сёла. В амбулаторию оре-
мифа несколько раз в неделю доктор до-
бирался на своём мопеде – 15 киломе-
тров в одну сторону, столько же обратно. 
Сухопарый мужчина преклонных лет 
уже тогда поразил меня своим позитив-
ным отношением к жизни. 

В мае этого года доктору Милецко-
му исполнилось 75. но он продолжает 
оставаться на своём посту – единст-
венный врач в озерпахе. работу ему 
облегчили. кататься на мопеде в сосед-
ние сёла нужды теперь нет – в оремифе 
и в Пуире нашли фельдшеров, которые 
обслуживают население.

– Сам я не дальневосточник. родом из 
казахстана, детство прошло в предгорьях 
Тянь-Шаня. Выучился на педиатра в Ал-
ма-Атинском меде. но очень не хотелось 
жить и работать в степи. наскучила она 
мне. С детства грезил я морем, – вспо-
минает евгений Милецкий. – написал на 
старших курсах письма на дальний Вос-
ток с просьбами о трудоустройстве.

Первыми откликнулись из Магадан-
ской области. оказался молодой врач на 
самом краю земли, в Провиденском рай-
оне Чукотки. рассказывает, пришлось да-
же осваивать искусство каюра. По тундре 
добираться до пациентов почти нескон-
чаемой арктической зимой можно было 
только на собачьих упряжках.

– но надолго меня не хватило. Год 
на Чукотке только проработал. Меня, 
тогда молодого специалиста, поразило 
наплевательское отношение к врачам. 
я же весь этот год прожил в своём рабо-
чем кабинете, и никто не пытался мне 
какой-то угол для проживания предло-
жить. бывало и такое в советское вре-
мя, – говорит евгений дмитриевич.

с «граНатой» в кармаНе

Тут-то и поступило предложение пе-
ребраться в николаевский район хаба-
ровского края. Тогда в озерпахе была 
большая участковая больница – 24 меди-
ка в штате. Подыскали молодому педиа-
тру и служебное жильё. Жизнь в рыбац-
ком посёлке тогда кипела: несколько ры-
бокомбинатов, леспромхоз, домострои-
тельный комбинат. Тысячи жителей. Тут 
евгений дмитриевич нашёл свою вто-
рую половинку. С натальей николаевной 
подняли трёх сыновей и дочку.

Правда, приехавшему в николаев-
ский район педиатру сразу объяснили: 
узкий врачебный профиль – это не для 
глубинки, и он освоил специальности 
акушера, рентгенолога, хирурга и те-
рапевта. В зоне ответственности озер-
пахской больницы было множество 

рыбацких сёл, разбросанных по бере-
гам лимана, и даже на острове байду-
кова был тогда посёлок.

– добирались до пациентов на лод-
ках по воде. была при больнице даже 
лошадь, верхом часто приходилось 
ездить в Пуир, Тнейвах. А нередко брал 
с собой медикаменты, приборы, ком-
пас – и в пургу на лыжах к пациентам. 
Вызовов много приходило. То медведь 
напал, то на рабочем месте травму че-
ловек получил. В любую погоду нужно 
быть готовым прийти на помощь. Это 
же наша работа, – говорит врач.

кстати, навыки врача общей практи-
ки, который знает и умеет практически 
всё, помогли евгению дмитриевичу со-
хранить жизни людей даже в воздухе. 
однажды, тогда с ещё маленьким сы-
ном, возвращались из отпуска у бабуш-
ки в Алма-Ате. В дорогу северянам она 
дала фрукты. Гранаты особенно нрави-
лись мальчишке. один недоеденный 
евгений Милецкий положил в карман 
куртки и взял в салон самолёта.

Тут по громкой связи стюардесса 
спрашивает, нет ли среди пассажиров 
врача. Выяснилось: у одной пассажир-
ки, что летела через хабаровск в Мага-
дан, начались в воздухе преждевремен-
ные роды. Милецкий немедленно выз-
вался помочь. на свет появился маль-
чик. Экстренно сели в благовещенске. 
Вещи, чтобы укутать новорождённого, 
собирали всем самолётом.

– когда я принимал роды, меня уди-
вило состояние стюардесс. они были 
чем-то ошарашены, как-то странно на 
меня смотрели. ну подумал, что неш-
татная ситуация, перепугались девушки, 
– улыбается доктор. – А потом на земле, 

когда они мне спасибо говорили, расска-
зали причины своих страхов. Пока я ро-
ды принимал, одна из стюардесс пошла 
к моему сыну, чтобы он один не оста-
вался. Спросила его, не нужно ли чего. 
он попросил «гранату», мол, она в кар-
мане в папиной куртке. Переполошился 
экипаж страшно. Признались, что даже 
вещи мои обыскали, пока недоеденный 
подарок бабушки не нашли. бывают в ра-
боте врачей и такие курьёзы.

когда одиН в Поле воиН

евгений Милецкий возглавил участ-
ковую больницу озерпаха в самое 
сложное время. В начале 90-х в посёлке 
закрывались предприятия, люди стали 
разъезжаться в поисках работы. Мень-

ше пациентов – меньше и потребности 
во врачах. Вскоре больницу перепро-
филировали в амбулаторию. из соб-
ственного здания медики переехали 
в приспособленную квартиру на пер-
вом этаже. начались сокращения мед-
персонала, и остался евгений Милец-
кий единственным врачом на деревне. 
Сперва были ему в помощь медсёстры, 
санитарная машина с водителем, но со 
временем не осталось и этого.

– Памятник нашему евгению дмит-
риевичу нужно при жизни поставить, – 
говорит глава администрации озерпа-
ха наталья Волкова. – когда сёла вокруг 
вообще без медиков остались, он один-
единственный всех лечил. Это же какая 
стойкость и работоспособность! А ещё 
он пример здорового образа жизни. 
В его-то годы каждый день пешком на 
приёмы к людям ходит. хорошо, что 
хоть в оремифе, Пуире фельдшеров 
нашли. но вот знаю, из оремифа фель-
дшер всё-таки уезжает. нехорошо бу-
дет, если эту нагрузку на евгения дмит-
риевича повесят. В 75 лет на мопеде не 
наездишься!

нехватку медработников в глубинке 
евгений Милецкий объясняет просто. 
нет готовности у молодых выпускни-
ков испытывать трудности сельской 
жизни, да ещё в отдалённых местах. Тут 
же и дрова нужно наколоть, и воды на-
носить. но есть в этом и своя прелесть.

С супругой доктор Милецкий держит 
хозяйство. каждое утро начинается со 
стакана свежего козьего молока. Цен-
ный продукт дарят и соседям, когда 
у них малыш появится. ещё один се-
крет долголетия и работоспособности 
– ходьба пешком. до сих пор евгений 
дмитриевич в одиночку отправляется 
в тайгу по грибы или за черемшой.

Врач говорит, неплохие выплаты 
отправляющимся в глубинку выпуск-
никам медвузов, строительство ФАПов 
с оборудованным при них служебным 
жильём со всеми удобствами – всё это 
важные факторы, чтобы вернуть вра-
чей в сёла, но далеко не единственные. 
Сельский доктор должен полюбить сво-
их пациентов, требуется готовность по-
святить людям всю свою жизнь, как это 
сделал евгений дмитриевич.

 Чукотка, 1974 г. 

ко гд а  сё ла  во к руг  воо бщ е  бе З  м е д и ко в  оста л ись,  о н  од и н-е д и н ствен н ы й 
все Х  л е ч и л.  это  ж е  к ак а я  сто й ко ст ь  и  работо сп о со бн о ст ь!
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дерево как Повод  
для судебНого иска
Начальник городского управления по охране окружающей среды и природных ресурсов Ирина 
Дубянская о том, нужно ли в Хабаровске менять породы деревьев и хватает ли их городу:

- Х
отелось бы начать 
с того, что инвентари-
зация зеленого фонда 
вдоль основных ма-
гистральных улиц на-
чалась в хабаровске 
в 2000 году и длилась 
десять лет, все дере-

вья были проверены и учтены. особен-
ность этой кропотливой работы заклю-
чалась в том, что проводилась она толь-
ко летом, именно в это время года мож-
но определить общее состояние дерева 
по состоянию листвы, кроны, ветвей.

По итогам инвентаризации мы по-
лучили заключение, что основные по-
роды хабаровска – это тополь и вяз. 
Ученые дали оценку, что при богатой 
природе нашего региона в озеленении 
города присутствует очень скудный 
породный арсенал. например, доля 
хвойников, которые зимой составляют 
«зеленые пятна города», на тот момент 
на отдельных участках – в основном 
на территориях административных 
зданий, памятных и мемориальных 
мест, в парковых зонах – составляла 
не более 2 процентов от общего числа 
деревьев.

нас такие результаты не порадовали. 
Учитывая еще тот факт, что в 1999 го-
ду вышел приказ Госстроя российской 
Федерации об утверждении Правил со-
здания и охраны зеленых насаждений 
в городах, не рекомендующих высадку 
деревьев, вызывающих массовые ал-
лергические реакции и засоряющих 
территории во время плодоношения. 
Получилось, что повсеместно массо-
во   высаживались тополя, но никто не 
предвидел, что в период, когда эта по-
рода достигает половозрелого возра-
ста, все окрестности просто завалены 
тополиным пухом.

и вот с этими знаниями нам при-
шлось принимать решение – какие 
деревья лучше всего культивировать 
в хабаровске. Это очень непросто, по-
тому что городские условия с тран-
спортными потоками, множественны-
ми коммуникациями, промышленной 
и жилой застройкой предъявляют до-
полнительные требования к свойствам 

деревьев: они должны хорошо перено-
сить обрезку, быть устойчивыми к по-
годным условиям  и интенсивным на-
грузкам, обусловленным деятельнос-
тью населения.

Множественные факторы, прису-
щие городской среде, несомненно, 
сокращают жизненный срок зеленых 
насаждений, приводят к постепенной 
утрате их экологических функций. За-
частую деревья, особенно массивные, 
становятся потенциально опасными 
в результате их возможного падения, 
облома крупных ветвей под воздейст-
вием обильных дождей, снегопадов, 
сильных ветров, которыми отличаются 
погодные условия хабаровска.

ежегодно в мэрию приходят су-
дебные иски на возмещение ущерба 
в связи с порчей имущества горожан, 
преимущественно транспорта, в ре-
зультате падения на них деревьев. Это 
обязывает муниципалитет, сетевые 
организации принимать предупреди-
тельные меры – уборку старовозраст-
ных деревьев с последующим замеще-
нием новыми саженцами, регулярную 
обрезку опасно нависающих ветвей, 
прочистку охранных зон инженерных 
коммуникаций от порослевой расти-
тельности.

очень важным в озеленении го-
рода является  наличие собственного 
питомника декоративных культур, 
в котором на основе научных иссле-

дований выращиваются те породы де-
ревьев и кустарников, которые могут 
прекрасно существовать в наших не-
простых климатических условиях. ря-
бина, липа, ясень, орех, клен, тополь, 
вяз, дуб, появились груша и абрикос. 
и это далеко не полный перечень ви-
дов деревьев.

Стали в питомнике выращивать 
и хвойные породы, ученые рекомен-
довали именно сосны, быстрорастущие 
вечнозеленые деревья, прибавляющие 
ежегодно до 50 сантиметров. но следу-
ет помнить, что молодые деревья под-
вержены солнечным ожогам, вызываю-
щим временное побурение хвои, а так-
же требовательны к условиям и местам 
высадки.

Сейчас их количество на отдельных 
территориях города составляет до 30% 
от общего числа деревьев. Всего же на 
сегодняшний день в нашем питомнике 
выращивается более 60 пород дере-
вьев, кустарников и многолетних трав, 
в планах освоение еще 30 пород.

В 2013 году администрацией горо-
да проводилась оценка уровня озе-
лененности городской территории 
с использованием космической фо-
тосъемки. для городов с численно-
стью населения более 500 тысяч до-
ля озелененных территорий в общей 
площади города должна составлять 
до 40% . Мы получили результат, что 
площадь, занятая деревьями и ку-
старниками, в хабаровске составляет 
58% городской территории.

Вместе с этими данными мы еще по-
лучили информацию о значительных 
по территории участках, покрытых 
естественными массивами древесно-
кустарниковой растительности. реше-
ние администрации города о придании 
таким местам статуса особо охраняе-
мых природных территорий позволя-
ет предотвратить их дальнейшую за-
стройку и сохранять для последующего 
создания на их основе новых парковых 
территорий, максимально приближен-
ных к новым жилым микрорайонам. 
Активно ведется работа по привлече-
нию к строительству и благоустрой-
ству парковых территорий инвесто-
ров. и уже сейчас инвесторы выходят 
с предложениями о создании парка се-
мейного отдыха с искусственными пру-
дами для рыбной ловли, спортивными 
и детскими площадками и иными объ-
ектами для полноценного отдыха.

В целом, необходимо отметить, что 
в хабаровске работа по озеленению 
ведется системно и базируется на на-
учной основе. конечно, вырубка де-
ревьев многих жителей раздражает, 
и они высказывают свое недовольство, 
не обращая внимания на наши доводы. 
Помните, сколько было негатива, когда 
город взялся за восстановление парка 
имени Гагарина. В свое время он был 
в таком запущенном состоянии, что 
там даже с собаками не гуляли. Прове-
дена реконструкция зеленых насажде-
ний, все старые и пораженные деревья 
заменены новыми, высажено более 
5 тысяч разнообразных деревьев и ку-
старников, выполнено общее благоу-
стройство территории с отводом высо-
ко стоящих грунтовых вод, – и теперь 
в парке очень комфортно. То же самое 
было и в парке «Северный». 

у ч ён ы е  д а л и  о ц ен к у,  что 
п ри  бо гато й  п ри род е  наш его 
реги о на  в  оЗе л ен ен и и 
го род а  п рису тствуе т  оч ен ь 
ск уд н ы й  п о род н ы й  арсена л.
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оплачивать его работу. особенно если 
речь идет о состоятельных людях. 

– однако я не раз сталкивался со 
случаями, когда люди на дорогих ма-
шинах, в мехах и перстнях на каждом 
пальце требуют адвоката по назна-
чению, – замечает Виктор кушнарев. 
– они убеждены, что им положен бес-
платный адвокат, а потому требуют: 
предоставьте его! хочу, чтобы меня 
защищали, но платить я не могу. и тут 
мы отходим от практики европейского 
суда. Платежеспособность гражданина 
у нас в стране никто не проверяет, хо-
тя сделать это сегодня не представляет 
сложности. Электронные системы по-
зволяют легко выяснить, есть ли у не-
го дом, квартира или машина, которые 
могут быть обращены в средства, необ-
ходимые на защиту. 

Почему следователи так настаива-
ют, чтобы адвокат именно назначался? 
они надеются, что он не будет про-
являть такой активности в процессе, 
как если бы его пригласил сам подо-
зреваемый и платил ему деньги. ина-
че всплывут все огрехи следствия. но 
адвокат должен работать точно так же 
в любой ситуации. другое дело, когда 
адвокат имеет одно-два дела по согла-
шению с теми, кто его лично пригласил 
для защиты, – и совсем другое, когда 
у него дел десяток. При этом, если есть 
заявка обеспечить адвоката от име-
ни государства, коллегия адвокатов 
должна ее исполнить. и выбранный 
адвокат не может отказаться от участия 
в процессе. однако есть положение, по 
которому адвокат не может брать дел 
больше, чем он может вести. Парадокс! 
и получается, что у защитника нет 
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бесПлатНый НебесПлатНый 
адвокат

сл е д о вате л ь  п ри глашае т 
а д во к ата  д ля  д о п ро са 
в  к ач естве  свид е те ля.  а  есл и 
тот  д о п ро ш ен  в  к ач естве 
свид е те ля ,  то  авто матич еск и 
у ж е  н е  м ож е т  у частво ват ь 
в  п ро ц ессе  Защ итн и ко м.

е л е Н а  и щ е Н к о

Человек, которого задержа-
ли и которому предъявляют 
обвинение, чаще всего тре-
бует адвоката. Во всяком 
случае в кино. Таким обра-
зом он хочет, чтобы рассле-
дование велось с соблюде-
нием всех норм закона. Всем 
ли подозреваемым полагает-
ся бесплатный адвокат?

об этом мы говорим 

с президентом хабаровской 

краевой палаты адвокатов

виктором кушНарёвым. 

Ук для прокурора
каждый человек имеет право на за-

щиту, но всем ли подозреваемым по-
лагается государственный, то есть бес-
платный, адвокат? 

– В Уголовном кодексе четко обо-
значено, что госадвокат обязательно 
назначается и участвует в процессе 
только в нескольких случаях, – говорит 
Виктор кушнарев. – когда подозрева-
емый является несовершеннолетним, 
когда обвиняемый в силу психических 
недостатков не может осуществлять 
свою защиту, когда подозреваемый не 
владеет языком, на котором ведется 
судопроизводство. и ещё – когда об-
виняемому грозит наказание в виде 
лишения свободы свыше 15 лет, по-
жизненное заключение или его могут 
приговорить к смертной казни. и это 
всё! Во всех остальных случаях – на ус-
мотрение обвиняемого, подозреваемо-
го или подсудимого. он решает, нужен 
ему адвокат или нет. 

однако у нас в стране наблюдается 
тенденция, когда следователь, а потом 
и суд принимают решение о назначе-
нии государственного адвоката всегда. 
Следователь ссылается на то, что без 
адвоката прокурор не направляет де-
ло в суд. Возникает вполне резонный 
вопрос: как прокурор может нарушать 
закон? опять же, подозреваемого да-
же не спрашивают о его согласии на 
защиту, человека не ставят в извест-
ность, что потом с него будут взыски-
вать деньги за услуги адвоката, то есть 
средства придется возвращать. Это для 
него адвокат бесплатный, на самом де-

ле работа его оплачивается из средств 
федерального бюджета. дальше госу-
дарство обязательно взыщет эти день-
ги с подзащитного. Поэтому понятие 
«бесплатный адвокат» весьма услов-
ное. бесплатным он будет только для 
того, кому суд вынес оправдательный 
приговор. А таких очень и очень мало. 

– Существует международная пра-
ктика, – говорит Виктор кушнарев. – 
если обвиняемый, подсудимый или по-
дозреваемый желает иметь бесплатно-
го, то есть государственного, адвоката, 
он должен доказать, что он неимущий, 
то есть не может нанять защитника за 
свой счет. я был в Америке, изучал су-
дебную практику. Там все просто. Чело-
век представляет декларацию, утвер-
ждая, что он не может оплатить услуги 
адвоката. на что судья может резонно 
заметить, дескать, ничего подобного! 
У вас есть имущество, которое можно 
арестовать, а потом продать. У нас бес-
платный адвокат назначается всем, кто 
совершил преступление. За год феде-
ральный бюджет на их защиту тратит 
немалые деньги. В 2021 году только 
адвокаты хабаровского края получили 
170 миллионов рублей за эту работу. 
хорошая сумма! 

безусловно, права граждан должны 
соблюдаться. но на деле интересы тех, 
кто находится под судом и следствием, 
соблюдаются почему-то больше, чем 
тех, кто пострадали от их действий. 
наша страна настолько богата, чтобы 
тратить деньги добросовестных нало-
гоплательщиков, тех же потерпевших, 
на защиту тех, чьими жертвами они 
стали? Может быть, эти средства лучше 
направлять на защиту потерпевших от 
преступников? Потерпевшим, как ни 
странно, государство не гарантирует 
бесплатную защиту. А они точно ну-
ждаются в нашем участии!

Защищайте меня! 
бесплатно

Многие из тех, кто оказался на ска-
мье подсудимых, вполне могли бы за-
ключить договор с адвокатом и сами 

возможности работать творчески, как 
предполагает его профессия. 

– Следователи иногда пытаются 
избавиться от адвоката, которого на-
нимает сам подозреваемый или под-
судимый, боясь, что он будет слишком 
активным, – говорит Виктор кушнарев. 
– Способ простой. Следователь пригла-
шает адвоката для допроса в качестве 
свидетеля. А если тот допрошен в каче-
стве свидетеля, то автоматически уже 
не может участвовать в процессе за-
щитником. хотя существует законода-
тельный запрет: адвокат не может быть 
допрошен по тем сведениям, которые 
он получил в результате осуществле-
ния защиты. 

конечно, адвокат может возмутить-
ся, но по этому поводу уже есть судеб-
ное решение. Причем суд рассматри-
вает дело без приглашения адвоката, 
его просто потом ставят в известность. 
То есть следователь излагает суду свои 
доводы, а другая сторона не может 
мотивировать свою позицию. иногда 
адвокат даже получает вызов в след-
ственный комитет повесткой. к сожа-
лению, это возможно! решение еще не 
вступило в законную силу, адвокат не 
успел его обжаловать, а его с приста-
вами в принудительном порядке при-
водят на допрос к следователю. и тут 
же появляется заявка на бесплатного 
адвоката. 

Задача адвоката – не развалить дело 
или непременно оправдать подозре-
ваемого, иногда это совершенно не-
возможно, а заставить всех участников 
процесса действовать строго по закону, 
не допускать нарушений. 

Мы привыкли повторять, что стро-
им правовое государство. к примеру, 
не во всех районах нашего большого 
края есть адвокаты, их нет на севере – 
в Аяно-Майском, Тугуро-Чумиканском, 
имени Полины осипенко, охотском 
районах. и туда постоянно летают за-
щитники, даже если судебный процесс 
длится долго. Все, кто нуждаются в за-
щите от имени государства, должны ее 
получить. но тогда тем более мы долж-
ны быть правовыми во всех отношени-
ях, не склоняя чашу весов ни в одну, ни 
в другую сторону. 
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Грибница сошла с ума
В поход мы идём недалеко от горо-

да – в окрестности села Виноградов-
ка. Лес тут покрыт тропами, слышатся 
голоса, под ногами россыпь пеньков 
от уже срезанных грибов. Везет и нам. 
В ближайшей рёлке целая колония от-
менных белых. За пять минут набираем 
полную корзину боровиков.

и такая картина почти во всех рай-
онах хабаровского края. Грибы в этом 
году пошли аномально рано, уже в на-
чале июня. Этому способствовало на-
ложение целого ряда климатических 
факторов. 

– Такое массовое плодоношение 
белых я, грибник с многолетним ста-
жем, наблюдаю впервые, – рассказы-
вает Сергей Прокопьев. – дело в том, 
что прошлое лето выдалось аномально 
жарким и сухим. Грибница получила 
шок. В этом году, чтобы сохранить по-
пуляцию, она старается выпустить как 
можно больше плодовых тел, отдать 
споры. При этом грибница может даже 
погибнуть, но она будет, пока сохраня-
ются благоприятные условия, наращи-
вать новые и новые грибы. Можно ска-
зать, что грибница «сошла с ума».

Собирать боровики советуют, как 
и большинство других грибов, аккурат-
но выкручивая плодовые тела из земли. 
При срезании остаётся пенёк, грибни-
ца «думает», что гриб остался на месте. 
При выкручивании же к ней поступает 
сигнал об утрате плодового тела. она 
с новой силой будет выпускать на по-
верхность боровики или другие грибы.

Сергей по профессии электросле-
сарь, работает в одном из железнодо-
рожных депо хабаровска. Грибы — хоб-
би его жизни. он поддерживает посто-

грибНая аНомалия
д а Н и и л  г о р ч а к о в

Уходящее лето удивило даже опытных грибников. Говорят, такого изобилия в наших местах не случалось ещё никогда. 
Наш корреспондент решил лично в этом убедиться, отправившись на тихую охоту с хабаровским микологом-самоучкой 
Сергеем Прокопьевым. 

янные контакты с учёными-миколога-
ми дальнего Востока (в дФо такие есть 
только во Владивостоке, благовещенс-
ке и биробиджане), европейской части 
россии. Перечитал массу книг и моног-
рафий. отлично знает латынь.

– То, что мы называем грибом, на 
самом деле является плодовым телом. 
Сам организм — это тысячи тонких ни-
тей под землёй – грибница. она может 
достигать огромных размеров и спо-
собна жить очень долго. В США выявле-
ны грибницы опят, которые занимают 
площади больше полутора тысяч фут-
больных полей каждая. А возраст оце-
нивается тысячелетиями, – рассказы-
вает Сергей Прокопьев. – То же самое 
есть у нас. есть теория, что белые гри-
бы на левобережье Амура представля-
ют собой одну огромную грибницу. она 
охватывает тысячи гектаров, от берегов 
реки кур до Тунгуски, и подходит к бе-
регам Амура. Это так называемая зелё-
нодольская популяция боровика (лево-
бережье к северу от Тунгуски называют 
Зелёным долом). Возможно, ей тоже не 
одна тысяча лет.

кстати, и белый гриб, и подосиновик 
могут вырасти до гигантских размеров 
– шляпка с автомобильный руль! одно 
плодовое тело на десятилитровое ве-
дро. Многие опасаются брать такие ис-
полины. Вдруг последствия радиации? 
Сергей Прокопьев объясняет – такой 
гигантизм — нормальное явление для 
этих видов. Просто обычно грибы сре-
зают раньше, чем они дорастут до та-
ких размеров.

Собранный урожай боровиков 
опытный грибник сушит при темпера-
туре не выше +40 (чтобы не терялись 
полезные свойства), у него дома есть 
специальная сушилка, но подойдёт 

и обычная духовка. Потом измельча-
ет в кофемолке в порошок, добавляет 
в супы, другие блюда. кстати, белый 
гриб обладает целебными свойствами, 
говорит Сергей. компрессы с порош-
ком из боровиков быстро залечивают 

раны. С их помощью люди восстанав-
ливаются после сильнейших ожогов 
или обморожений.

Весёлка – достояние
но не белые интересуют Сергея 

в нашем с ним походе за грибами. он 
ведёт меня на потайные плантации 
весёлки. Самостоятельно освоил мето-
дом проб и ошибок разведение этого 
мало известного большинству дальне-
восточников гриба. Весёлку Сергей на-
зывает нашим грибным достоянием. 
Уж очень уникальными свойствами 
она обладает.

– С молодости я страдал постоян-
ными болями в коленях. Жил в дерев-
не. Местные врачи так и не определи-
ли причину. А боли случались такие, 
что спать не мог. Лет двадцать назад 
отправился по грибы с товарищем. 
он-то мне и показал этот странный, 
похожий на крупное яйцо гриб, – гово-
рит Сергей Прокопьев. – По его совету 
дома я эти яйца разрезал. Внутри по-
хожая на крем масса. ею я намазал ко-
лени. началось жуткое жжение. Жена 
меня ругала, мол, зачем непроверен-
ные способы без ведома врачей испы-
тываешь! Пекло колени целую ночь. 
А утром все прошло, и жжение, и моя 
старая боль. и больше не болит. С тех 
пор весёлку собираю постоянно. Засу-
шиваю, делаю порошки.

Весёлка в наших лесах встречается 
не так часто. Зато её очень много в бе-
лоруссии. Там это один из основных эк-
спортных товаров. на заводе в Санкт-
Петербурге из белорусской весёлки де-
лают целый комплекс лекарственных 
препаратов и биологически активных 
добавок. В том числе для стимуляции 
иммунитета и прекращения роста ра-
ковых клеток. Полезен для мужчин, так 
как является сильным афродизиаком.

– Собирать этот гриб нужно на ста-
дии яйца. они прячутся в листве, ле-
сной подстилке. если упустишь мо-

бе л ы й  гри б  о бла д ае т  ц е л ебн ы м и 
сво йствам и.  ко м п рессы 
с  п о ро ш ко м  иЗ  бо ро ви ко в  бы стро 
За л е ч и вают  ран ы.  с  иХ  п о м о щ ью 
л юд и  во сстанавл и ваются 
п о сл е  си л ьн ей ш иХ  ожо го в  и л и 
о бм о рож ен и й.

Сергей Прокопьев

Гриб зонтик



17 29 А В Г У С Т А 2022 Г о д А№ 8 (255)х А б А р о В С к и й к рА й С е Г о д н я l  todaykhv.ruо ч е в И д н о е  –  н е в е р о я т н о е

Ф
о

т
о

: 
с

е
р

г
е

й
 п

р
о

к
о

п
ь

е
в

Ф
о

т
о

: 
е

в
г

е
н

и
й

 а
н

т
о

н
о

в

Ф
о

т
о

: 
д

а
н

и
и

л
 г

о
р

ч
а

к
о

в

мент, то из этого яйца вылупится пло-
довое тело. Знайте, что по-научному 
этот гриб называется Phallus impudicus, 
что в переводе с латыни означает «член 
нескромный». Уж очень похож этот 
гриб в стадии зрелости на мужской 
половой орган. раскрывшаяся весёлка 
источает очень сильный неприятный 
запах, похожий на сгнившее мясо. Это 
нужно для привлечения мух. они едят 
споры гриба. Споры эти могут прора-
сти только после того, как прошли че-
рез пищеварительную систему насеко-
мых, – объясняет грибник.

Может быть, из-за особенностей 
своего размножения весёлка в нашей 
тайге встречается не часто. Чтобы не 
обегать километры в поисках Phallus 
impudicus, Сергей Прокопьев освоил 
собственный способ выращивания 
весёлки. Мицелий он получает дома 
в питательной среде. А затем относит 
его в лес и рассаживает в известных 
только ему местах. как правило, че-
рез несколько месяцев после посадки 
можно собирать первые урожаи вол-
шебных яиц.

– Весёлка – гриб, который способен 
образовывать микоризу – то есть всту-
пать в симбиоз практически с любыми 
растениями. на юге россии даже раз-
работали методику повышения уро-
жайности садовых культур с помощью 
посадки между плодовыми деревьями 
или ягодными культурами весёлки. 

невероятно полезный гриб. Жаль, что 
пока мало людей знают о его удиви-
тельных свойствах, – вздыхает Сергей 
Прокопьев.

не уверен – не бери
По пути от одной плантации весёл-

ки к другой Сергей проводит мне лик-
без по грибному разнообразию наших 
лесов. Вот слегка красноватый груздь-
молочай. В отличие от других своих 
собратьев, которые без долгого выма-
чивания в пищу сразу нельзя употре-
блять из-за горького млечного сока, 
этот не имеет такой горечи. его можно 
есть даже сырым! А ещё он содержит 
природный гидрокортизон – вещество, 
помогающее против воспалений и по-
давляющее аллергические реакции.

Вот дождевики – эти грибы Сергей 
Прокопьев считает самыми вкусными. 
Пока они молодые, нежную белую мя-
коть можно порезать и просто слегка 
обжарить на сковороде. Вкус отмен-
ный. когда же гриб перезрел, он стано-
вится несъедобным.

Попался нам и гриб-зонтик. если 
честно, без консультации опытного 
грибника я бы обошёл его стороной. 
Уж слишком этот гриб напоминает  
мухомор.

– По-научному гриб-зонтик называ-
ется макролепиота. к мухоморам он не 

имеет никакого отношения – родствен-
ник шампиньонов. Шляпка съедобная, 
с нежным ореховым вкусом, – консуль-
тирует грибник. – но нужно отличать 
макролепиоту от лепиоты. Последний 
гриб ядовитый. он отличается от съе-
добного гриба-зонтика меньшими раз-
мерами и красноватой окраской.

кстати, дома я пожарил найденный 
гриб-зонтик на сковороде – очень 
вкусно!

растут в наших лесах и съедобные 
мухоморы. Сразу несколько видов ке-
сарева гриба. настоящий деликатес. 
Только начинающему грибнику лучше 
не рисковать, можно спутать с ядови-
тыми собратьями, а то и с бледной по-
ганкой.

– кстати, отравившиеся бледной по-
ганкой люди успевали перед смертью 
сказать, что гриб-то этот очень вку-
сный. но токсины его настолько стой-
кие и опасные, что никакая термиче-
ская обработка их не разрушает, – гово-
рит Сергей Прокопьев. – Главный прин-
цип любого грибника: не уверен – не 
бери. Сейчас в лесу очень много гово-
рушек. большинство из них съедобные. 
но есть и смертельно ядовитые виды. 
Потому, если не разбираетесь в грибах, 
собирайте только те, что точно знаете.

кстати, есть среди говорушек такие, 
что нельзя употреблять вместе с алко-
голем. В этом они похожи на известные 
многим грибы навозники. их издавна 
собирали женщины, чтобы отвадить 
мужей от пьянства. Сами по себе на-
возники, пока не раскрылись, очень 
вкусные, но содержащееся в них веще-
ство коприн замедляет распад алкоголя 
в организме. В результате вырабатыва-
ется стойкое неприятие к спиртному. 
но на такие эксперименты без сопро-
вождения врача идти всё-таки не стоит.

хищники
Мир грибов хабаровского края 

остаётся ещё не до конца изученным. 
Своих специалистов-микологов в ре-
гионе нет. Пару лет назад специалисты 
расположенного во Владивостоке фе-
дерального центра биоразнообразия 
описали целый пласт грибов-динозав-
ров и шагающих грибов на Шантарских 
островах. Этим летом они работали 
в комсомольском заповеднике и уди-
вились, что грибы-убийцы продвину-
лись так далеко на север.

– Грибы комсомольского заповед-
ника в 70-80-е годы прошлого века де-
тально изучала специалист Маргарита 

Взрослая весёлка

Гриб-хищникГруздь-молочай

назарова. С тех пор полноценных об-
следований этой территории миколо-
гами не проводилось. Тогда было опи-
сано 6 видов сумчатых грибов в ком-
сомольском заповеднике. нам удалось 
найти только один. не повезло с пого-
дой. очень сухо и жарко, – рассказала 
корреспонденту участник экспедиции 
ФнЦ биоразнообразия дВо рАн до-
ктор биологических наук Анна богачё-
ва. – Зато нам удалось доказать, что на 
север существенно продвинулись гра-
ницы обитания грибов-энтомофагов. 
они питаются насекомыми, по сути — 
грибы-хищники. на российском даль-
нем Востоке анклавом энтомофагов 
из царства грибов является Приморье 
с его влажным и тёплым климатом. 
ранее считалось, что севернее больше-
хехцирского заповедника эти виды не 
распространены. каково же было наше 
удивление, когда мы в комсомольском 
заповеднике обнаружили сразу три ви-
да грибов-энтомофагов.

как рассказал Сергей Прокопьев, са-
мым известным среди таких хищных 
грибов является неприметный корди-
цепс. его споры попадают в организм 
насекомого, прорастают, убивая его. 
кордицепс издревле ценился в китай-
ской медицине. он подавляет рост опу-
холей, полезен для сердца, повышает 
общий тонус организма и обладает 
омолаживающим эффектом.

– В китае есть целая индустрия во-
круг гриба кордицепса. Собирают его 
в горах Тибета. Там гриб паразитирует 
на гусеницах шелкопряда. кордицепс 
настолько стал популярным в мире, 
что килограмм таких грибов стоит до 
50 тысяч долларов, – говорит Сергей.

охотятся за насекомыми корди-
цепсы и в дальневосточных лесах. 
Правда, заметить крошечную була-
ву, выросшую из тела гусеницы или 
муравья, не так-то и просто в наших 
джунглях. Целебные свойства грибов-
убийц ещё предстоит изучать. хотя 
вряд ли они уступают своим китай-
ским собратьям.

отрави вш и еся  бл е д н о й  п о ган ко й 
л юд и  усп ева л и  п ере д  см ерт ью 
ск аЗат ь,  что  гри б-то  этот 
оч ен ь  вк усн ы й.  н о  то к си н ы  его 
настол ько  сто й к и е  и  о пасн ы е ,  ч то 
н и к ак а я  терм ич еск а я  о бработк а 
иХ  н е  раЗрушае т.
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три угрозы урожаю
д а Н и и л  г о р ч а к о в

Дальний Восток всегда считался зоной рискованного земледелия. Но, вопреки непростому 
климату, болезням и отсутствию чернозёмов, люди научились и тут получать неплохие урожаи 
овощей, плодов и ягод. Какие три основные угрозы существуют в нашем регионе для аграриев 
и дачников и как их преодолеть, нашему корреспонденту рассказали специалисты Хабаровского 
референтного центра Россельхознадзора.

Своих корней п а разит повилик а 

не имеет, прик репл яетСя к дру гим 

раСтени ям и выСаСыва ет их Сок и.

Не сНижайте Плодородие

Этим летом на полях хабаровско-
го края прошёл традиционный отбор 
почв на плодородие. Выполняющие 
госзадание сотрудники референтного 
центра специальным щупом делали 
по 40 уколов на одной площадке в раз-
ных уголках каждого поля с посадками. 
Взятый из глубины грунт собирается 
в единую пробу и отправляется в лабо-
раторию. Там скопились сотни коробо-
чек с образцами земли из бикинского, 
Вяземского, им. Лазо, хабаровского 
и Амурского районов и из соседней 
еАо.

Специалисты хабаровского рефе-
рентного центра россельхознадзора 
отмечают тревожный тренд снижения 
плодородия полей региона. к таким 
выводам они пришли в ходе несколь-
ких лет исследования образцов почвы, 
отобранной в хозяйствах по специаль-
ной методике. 

– Снижение плодородия почвы 
приводит к падению урожайности. 
А это уже угроза продовольственной 
безопасности. Земли сельхозназначе-
ния – это уникальное средство произ-
водства. обычные средства производ-
ства со временем изнашиваются, за-
меняются на новые. А почва, как того 
требует российское законодательство, 
должна улучшаться. для этого на по-
лях продукция должна производиться 
способами, которые бы увеличивали 
их плодородие, – рассказывает глав-
ный специалист испытательной лабо-
ратории хабаровского референтного 
центра россельхознадзора Алексей 
Юн. – но мы из года в год наблюдаем 
очень тревожную тенденцию. Пло-
дородие земель сельхозназначения 
падает. Процент органического веще-
ства (гумуса) уменьшается, кислот-
ность почв повышается. Содержание 
нужных растениям фосфора и калия  
снижается.

Специалисты настоятельно совету-
ют и крупным, и мелким сельхозпро-
изводителям, да и обычным дачникам 
и владельцам личных подсобных хо-
зяйств не забывать о простых прави-
лах восстановления плодородия почвы. 
к ним относится правильный сево-
оборот: есть строгий порядок, какие 
культуры должны сменять предыду-
щие, какие удобрения нужно вносить, 
а главное – мелиорация и известкова-
ние почвы. известь помогает снизить 
кислотность по природе кислой даль-
невосточной почвы.

несколько лет назад краевой Мин-
сельхоз разработал специальную про-
грамму по внесению извести на поля 
региона. Аграриям предлагалось воз-
мещение до 50% затрат на эти меро-
приятия, однако известковать свои 
поля решились только отдельные  
хозяйства.

– Переувлажнение, заиливание про-
водят к ухудшению плодородия почвы. 

Мелиорацией и известкованием ста-
раются заниматься крупные предпри-
ятия. для малых хозяйств, которые не 
могут себе позволить такие затраты, 
мы планируем на следующий год цен-
трализованный закуп удобрений, се-
мян и средств защиты растений. Это 
поможет им соблюдать севооборот, 
поддерживать уровень плодородия 
почвы, – объяснил министр сельского 
хозяйства и продовольствия хабаров-
ского края Павел Сторожук. – Важно 
также понимать, что некоторые поля 
известковать бесполезно. Сперва нуж-
но восстановить на них мелиоратив-
ные системы, а уже после этого вносить 
известь, удобрения, чтобы получать 
достойный урожай.

рядовым дачникам специалисты со-
ветуют обязательно приобрести в садо-
вых магазинах простые приборы – ph-
метры. они позволяют определить ки-
слотность земли. идеальный показатель 
– от 5,5 до 6,5. если он ниже, то почву 
перед осенней перекопкой лучше всего 
посыпать известью-пушонкой. кислый 
грунт снижает урожайность, делает не-
эффективным внесение удобрений. 

коллекция жуков и бабочек

Многие садоводы любят обильно 
удобрять свои участки навозом по-
сле сбора урожая. органика, конечно, 
улучшает качества почв, но таит в себе 
другую опасность – это идеальная сре-
да для размножения многочисленных 
насекомых-вредителей. Агроном хаба-
ровского референтного центра Татьяна 
дягилева за годы работы собрала боль-
шую коллекцию шестилапых врагов 
дачников, садоводов и фермеров.

– Вот этот полосатый – колорадский 
жук, завезённый к нам вид. А это на-
ша местная картофельная коровка. от 
обычной божьей коровки её отличает 
наличие 28 точек на панцире. ест ли-
ству почти всех огородных растений. 
Это жуки-хрущи. их белые толстые ли-
чинки очень любят селиться в навозе. 
А вместе с ним попадают на посадки, 
также очень сильно вредят картофелю, 
– знакомит с коллекцией Татьяна дяги-
лева. – не путайте с медведкой – тоже 
опасным вредителем. Это насекомое 
с неполным превращением. Личинок 
как таковых у них нет. из яйца выходит 
маленькая медведка.

коллекцию вредителей – а в ней уже 
насчитывается сотни видов – Татья-
на дягилева собирала несколько лет. 
Просила своих коллег, работающих 
в районах, привозить гусениц, жуков, 
бабочек. Вот в банке со свежим ви-
ноградным листом огромная зелёная  
гусеница.

– её нам привезли из села долми. 
Там лес рядом. на винограде собра-
ли. Вот, пытаемся выкормить, чтобы 
куколку, а потом и бабочку парусника 
получить. Такие опыты регулярно ста-
вим. как-то гусеницу непарного шел-
копряда выкармливали. но когда она 
окуклилась, на свет не мотылёк поя-
вился, а муха-тахина. очень полезный 
для людей вид. они откладывают яйца 
в тела гусениц, их личинки развивают-
ся, питаются, а в итоге убивают вред-
ных насекомых, – объясняет агроном.

Специалисты хабаровского рефе-
рентного центра отмечают, что меня-
ющийся климат способствует продви-
жению в наши края новых опасных 
вредителей. есть подозрение, что у нас 

уже появилась американская белая ба-
бочка – её крупные, с мизинец толщи-
ной гусеницы уничтожают все подряд 
плодовые деревья. Пару лет назад та-
ких личинок обнаружили в бикинском 
районе, хотя раньше этого вредителя 
фиксировали только в южных регио-
нах россии. Вывести бабочек из гусе-
ниц в условиях лаборатории тогда не 
удалось. но гарантировать, что новый 
вредитель обошёл дальний Восток сто-
роной, специалисты не могут.

сорНые травы

Также в хабаровском референ-
тном центре ведут коллекцию 

растений-вредителей. Спе-
циалисты показывают мне 
пакет с засушенным кустом 
сои, который полностью 
заплетён толстыми нитя-
ми. Это повилика – опа-
снейший сорняк. он стре-

мительно расползается по 
дальневосточным полям.
Своих корней паразит по-

вилика не имеет, прикрепляется 
к другим растениям и высасывает их 
соки. У нас в дикой природе присут-
ствует близкий родственник этого ка-
рантинного растения – повилика япон-
ская. но она не так опасна для посадок 
и посевов. куда больше вреда способна 
принести повилика полевая. её завез-
ли к нам с юга, скорее всего, вместе 
с фруктами, виноградом и другими 
южными продуктами. Жаркое лето 
способствует размножению повилики. 
особенно активно этот паразит разви-
вается на обочинах сельских дорог.

на подошве обуви, протекторах шин 
люди легко могут занести повилику 
на свои приусадебные участки. хотя 
паразит родом из южных стран, он от-
лично переносит дальневосточные зи-
мы, а невероятно мелкие, похожие на 
маковые, семена сохраняют всхожесть 
много лет.

– Повилика способна поражать пра-
ктически любые культурные растения. 
она заплетает их золотистыми нитя-
ми, и вывести её крайне трудно. Во-
первых, нельзя упустить момент, ког-
да повилика дала семена. Во-вторых, 
её нельзя просто сдернуть с растения 
и отправить в компостную яму. Так 
вы только способствуете распростра-
нению опаснейшего сорняка. Жёлтые 
нити повилики следует крайне осто-
рожно снять в пакет, чтобы не упало ни 
единого фрагмента растения, и сжечь, 
– советуют специалисты.

В случае повторного появления по-
вилики на кустарниках, винограде 
и так далее поражённое растение ре-
комендуют выкорчевать и также сжечь. 
А участок обработать гербицидами 
или засеять сидератами – растениями, 
оздоравливающими почву и устойчи-
выми к повилике.

есть в гербарии и несколько видов 
другого занесённого в наш край сор-
няка – амброзии. Этим летом непо-
далеку от села дружба хабаровского 
района был обнаружен очаг опасного 
растения. Примерно 30 гектаров полей 
с зерновыми заросли амброзией по-
лыннолистной. Местное агропредпри-
ятие пытается с ней бороться, но пока 
сорняк оказывается сильнее. Аграриям 
выдано предписание избавиться от ра-
стения до того, как она зацветёт.

напомним, на уничтожение подоб-
ного очага амброзии на острове боль-
шой Уссурийский, обнаруженного ещё 
в 2015 году, потребовалось несколько 
лет. более 80 гектаров опасного сорняка 
было ликвидировано только в 2020-м.

Cоя, поражённая повиликой

Гусеница парусника
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игрок 
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Слаб человек, часто он стремится к удовольствиям жизни, ко-
торые ему позволительны, и к тем, которые недоступны в силу 
его должностного положения. Но соблазн так велик,  
что он теряет чувство реальности, будучи уверенным в своей  
безнаказанности. Особенно если у него есть своя версия 
происходящего. 

ночная жизнь 
он приходил в казино так часто, 

что стал его завсегдатаем. Владелец 
заведения прекрасно знал, кто он, они 
были лично знакомы. Понимали и со-
трудники, что гость этот не простой 
посетитель. А он и действительно был 
не рядовым клиентом, а сотрудником 
УМВд россии по городу хабаровску. 
При этом по должности майор по-
лиции как раз должен был бороться 
с подобным бизнесом, поскольку был 
начальником отделения по борьбе 
с преступлениями в сфере жилищно-
коммунального хозяйства, оборон-
но-промышленного комплекса, про-
мышленности и строительства отдела 
экономической безопасности и проти-
водействия коррупции. 

Подпольное казино работало в са-
мом центре хабаровска, по улице Чер-
номорской, 30, неподалеку от Гибдд. 
Вход в ночное заведение – с восьми ве-
чера до восьми утра – был свободным. 
Посетителей встречал администратор, 
который объяснял, что заведение у них 
развлекательное, предоставляет услуги 
кухни, бара, стриптиза и игры в карты. 
Согласно внутренним правилам, там 
можно было купить билеты разной 
стоимости, которые давали право на 
фирменные коктейли. Цена на билете 
не указывалась, а определялась по изо-
бражению жетона. Так, черный жетон 
имел обозначение в 1 тысячу рублей, 
зеленый – в 5 тысяч рублей. При этом 
сами жетоны стоимости и денежного 
номинала не имели, хотя их можно бы-
ло обменять на меньшие по стоимости, 
и наоборот. 

на суде сам подсудимый объяснял, 
что в обращении были билеты на сум-
му 50 и 100 тысяч рублей, некоторые 
посетители приобретали билеты и по 
300-500 тысяч рублей. Выигрыш день-
гами получить было нельзя, а только 
обменять на еду и услуги девушек, ко-
торые исполняли приватные танцы. 
однако, как предполагал экс-поли-
цейский, был круг постоянных клиен-
тов, которые могли играть и на деньги, 
а выигрыш им выдавали на следующий 
день за пределами заведения. 

– как потом говорили организато-
ры этого заведения, они были увере-
ны, что их бизнес не подпадает под 
действие федерального закона об 
игорной деятельности, – говорит го-
собвинитель прокуратуры хабаров-
ского края иван Топтун. – ничего про-
тивозаконного в своей деятельности 
они не видели. 

насколько искренни они были в сво-
их заблуждениях, трудно сказать. иг-
рают же не на деньги, а на фишки, ко-
торые выдаются бесплатно в придачу 
к коктейлю. дороговатый напиток? Так 
за удовольствия надо платить! 

на самом деле это было настоящее 
казино, только понятия там трактова-
ли по-другому, завуалированно. Жето-
ны, которые якобы ничего не стоили, 
были внутренней валютой со строгим 
учетом. В казино человек, который 
ведет игру, называется крупье, а у них 
– аниматор. Стол отличался от настоя-
щего только отсутствием разметки, все 
остальное узнаваемо – зеленое сукно, 
отверстие для фишек. 

Майор полиции четыре месяца 
ходил в это заведение, якобы прово-
дя там оперативно-разыскные ме-
роприятия. По его версии, он хотел 
разобраться, как работает преступ-
ная схема. однако на камерах виде-
онаблюдения, записи которых были 
представлены суду, хорошо видно, 
что он азартно играл, раскладывал 
фишки сразу на нескольких столах, 
пил вино, чокался с приятелями, то 
есть отдыхал в свое удовольствие, 
делая крупные ставки. и все было 
хорошо, пока однажды в казино не 
пришли сотрудники УМВд по хаба-
ровскому краю с обысками и не обна-
ружили там в vip-зале своего коллегу 

и его высокопоставленного знакомо-
го. Те, подняв головы с пола, назва-
ли свои фамилии. отпираться было  
бессмысленно. 

Ставки сделаны, 
господа! 

на следующий день майора аре-
стовали, два месяца он провел под 
стражей, потом его выпустили под 
домашний арест. на суде, а процесс 
длился два года, оперативно-разыск-
ная деятельность экс-полицейского, 
на которой он так настаивал, не нашла 
подтверждения. 

Майор настаивал, что он работал, 
внедрялся в сообщество, которое ве-
дет незаконный бизнес. на суде объя-
снял, что так и не мог понять устрой-
ство этого заведения, а потому играл 
так часто. и на работе руководство его 
якобы поддерживало и даже поощря-
ло: дескать, играй, конечно, играй, тог-
да ты все увидишь изнутри. По словам 
бывшего полицейского, он и в казино 

пошел с намерением расследовать де-
ло, потому что знал: у него получит-
ся, он хорошо играет в карты. Судя 
по всему, майор проявлял истинное 
рвение. Свидетели на суде поясняли, 
что иногда он проводил в казино ночи  
напролет. 

Экс-полицейский объяснял, что он 
покупал билеты сначала на пять, по-
том на десять тысяч рублей, а одна-
жды даже на 100 тысяч рублей, чтобы 
произвести впечатление, представить 
себя богатым человеком, расположить 
к себе персонал и владельца заведения. 
Впрочем, все знали, кто этот гость и по-
чему он тут на привилегированном по-
ложении. В vip-зале были ставки выше 
и всегда бесплатная еда. он, как всякий 
игрок, временами выигрывал, но иног-
да удача отворачивалась от него, и тог-
да он проигрывал.

никаких отчетов о своих наблюде-
ниях он не представлял, попытался 
сделать это задним числом, но было 
уже поздно. Все доказательства бы-
ли против него. Свидетели, которых 
по его просьбе допрашивали на суде, 
на повторных допросах меняли пока-
зания, так что доверия у суда они не 
вызвали. 

Вообще, похоже, сотрудник полиции 
в свои 36 лет был заядлым игроманом. 
Многие видели, как он постоянно иг-
рал в телефоне. он даже ездил во Вла-
дивосток в уже настоящее казино. В его 
машине обнаружены были чеки на 
200 тысяч рублей, на такую сумму он 
покупал фишки. Майор отпирался, го-
ворил, что он лишь сопровождал своего 
знакомого. 

к слову, жил он, похоже, на широ-
кую ногу. есть видеокадры из казино, 
где он достает из портмоне солидную 
пачку пятитысячных купюр. ездил на 
новенькой и очень дорогой машине. 
Понятно, на свою зарплату такую он 
не мог себе позволить, а потому, что-
бы не вызывать лишних вопросов, 
пользовался, якобы, чужой – по дове-
ренности, которую ему выдал дальний 
родственник. 

Свою вину он не признал и ни в чем 
не покаялся. Поскольку, являясь дол-
жностным лицом органов внутренних 
дел, человеком, обязанным бороться 
с преступностью, он злоупотреблял 
своими служебными полномочиями, 
его осудили на 3 года и шесть месяцев 
с отбыванием срока в колонии общего 
режима. бывшего полицейского взяли 
под стражу прямо в зале суда, что было 
для него шоком. он до последнего над-
еялся, что в его легенду об оперативно-
разыскной деятельности поверят и его 
оправдают. 

Преступление это средней тяжести, 
а потому майора из органов уволили, 
но не лишили звания, и как пенсионер 
правоохранительных органов, он будет 
получать неплохую пенсию.
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Тибетский атлас

тибетские секреты здоровья 

умный  врач  должен  был  понят ь  по  пул ьсу 

Заболевание,  которое  ест ь  у  пациента ,  но 

главное  –  услышат ь  наст упающую  болеЗн ь. 

это  ж  к акое  чу ткое  должно  быт ь  у Хо!

е л е Н а  и щ е Н к о

В Хабаровске в Археологическом музее показывают уникальный памятник «Атлас тибетской ме-
дицины. Древние секреты долголетия» из фондов национального музея Республики Бурятия. Он 
является единственной полной копией тибетского подлинника XVII века. Это настоящее достоя-
ние мировой культуры, в котором соединены дух и философия восточной медицины. 

организм подобен 
дворцу

В мире существует всего два атла-
са тибетской медицины, первый хра-
нится в Тибете, в Лхасе, в резиден-
ции далай-ламы и недоступен для 
европейцев, он никогда не покидал 
пределов страны. другой – в бурятии. 
В конце XIX века бурятские ламы за-
казали копию с подлинника, монахи 
переписали его вручную, так что это 
авторская копия. написан он на шелке 
грунтовыми красками, то есть это еще 
и подлинная живопись. Труд оплачен 
золотыми слитками, так что во всех 
смыслах драгоценный. 

С атласом связано немало слухов, 
загадок и легенд. как удалось получить 
трактат, ведь знания тибетцев счита-
лись тайными, закрытыми для осталь-
ного мира, неужели так просто – взяли 
и перерисовали? 

– Это иллюстрации к знаменито-
му медицинскому трактату великого 
четверокнижья, они являются частью 
буддийского учения, – рассказывает 
директор национального музея респу-
блики бурятия кандидат искусствове-
дения Татьяна бороноева. – В четырех 
больших книгах – около 7,5 тысячи 
стихотворных строк, 10 тысяч иллю-
страций. огромный труд, в котором 
древние ученые соединили индийские 
аюрведические знания и китайскую 
пульсовую диагностику, называемую 
Царь Луны. Потом к нему был написан 
комментарий, без него атлас непоня-
тен, он и проиллюстрирован.   

В картинках – их показывают 40, 
а на самом деле их гораздо больше, – 
концентрация древних познаний о че-
ловеке, о том, что такое болезнь, что 
является ее причиной, а главное – как 
ее лечить. как вообще надо жить, что-
бы сохранить долголетие. иллюстра-
ции обшиты шелком, они обрамлены 
палочками из натурального бамбука 
и выглядят как буддийские иконы. они 
просто сворачиваются, поэтому их лег-
ко переносить. 

к каждой картинке бурятские му-
зейщики подготовили тексты и ска-
чали на платформу «Артефакт». Так 
что, воспользовавшись приложением, 
по QR-коду можно прослушать целую 
экскурсию, стоя у экспонатов. без 
подробного рассказа об атласе, счи-
тают специалисты, сложно понять, 
что такое этот документ и в чем его  
ценность. 

– древние считали, что существует 
404 вида болезней, самые главные – 
болезни жара и холода, – объясняет Та-
тьяна бороноева. – Причины болезней 
– в поведении человека. Гнев, зависть, 
обиды, ложные слова, раздражитель-
ность разрушают человека изнутри, 
возбуждают три главных энергии – 
желчи, ветра и слизи. они вызывают 
дисбаланс в организме. если человек 
пребывает в гармонии, он живет долго 

и счастливо. Тибетские монахи особо 
предупреждали, что надо быть очень 
осторожными с духами подземного 
мира, которые могут лишить человека 
разума.

В чем же секреты долголетия? древ-
ние утверждали, что очень важны сон 
и правильное питание. Утром нужно 
есть злаки, то есть каши. не позднее 
трех – четырех часов можно употре-
блять белки в сочетании с травами, 
очень рекомендовались бобовые. Ве-
чером – очень легкий ужин. Тибет-
ская медицина не советовала на ночь 
молочные продукты, они вызывают 
брожение в организме. и важно само 
питание, от него зависит баланс сил 
в организме. если мы едим не то, что 
нужно, начинаем плохо себя чувство-
вать. Тогда уже, оказывается, знали 
о совместимости и несовместимости 
продуктов. Так, не советовалось упо-
треблять вместе рыбу и молоко. иначе 
мы накапливаем шлаки, а потом стра-
даем от тяжести. 

дневной сон полезен только стари-
кам и младенцам, ибо он омрачает ум. 

– Мне очень нравится лист, в кото-
ром рассказывается, что человеческий 
организм подобен дворцу, – говорит 

моя собеседница. – Тазовые кости – это 
фундамент, наш позвоночник – стро-
пила, кожа – штукатурка, диафрагма 
– шелковый занавес, сердце – царь, 
правая и левая доли легкого – советник 
и сыновья царя. Селезенка и печень 
– главная царица и старшая царица, 
почки – тоже советники, их держат на 
носилках богатыри. руки – шелковые 
шарфы, ноги – коновязи, голова – кры-
ша здания, волосы – черепица, которая 
покрывает крышу. нос наш уподобляют 
шпилю дворца, а уши – маски, которые 
устраивают китайцы на кровле дома. 
наши глаза, нос и уши сравнивают 
с окнами. Чему мы открыты, что входит 
в нас, то мы и есть. 

Услышать грядущую 
болезнь

Самое большое количество посети-
телей останавливается, как правило, 
возле листа, в котором говорится, что 
между 60 и 70 годами мужчина может 
провести процедуру набирания соков, 
то есть омоложения. древний памят-
ник описывает этот обряд, где в чашу 

с золотом и серебром добавляют че-
снок и другие снадобья, которые воз-
вращают силу человеку. к сожалению, 
рецептов относительно женщин, как 
им оставаться вечно молодыми, мона-
хи не оставили. Понятно – их не инте-
ресовали женщины! 

Впрочем, есть специальные листы, 
которые посвящены дамам, в них го-
ворится, что представительницам сла-
бого пола нужно постоянно занимать-
ся омовением, их тело должно быть 
в чистоте. древние монахи были му-
дры и видели то, что недоступно глазу 
обычного человека. есть лист, где опи-
сывается зачатие ребенка и все стадии 
развития беременности. Тогда не было 
аппарата УЗи, но, к великому удивле-
нию современных медиков, зародыш 
изображен необычайно точно. древние 
доктора знали медицинские инстру-
менты, причем хирургические, они 
изображены на листах. 

Татьяна бороноева говорит, что в ат-
ласе множество подробностей. Четыре 
листа – детальное описание растений 
для лечения больных. бурятские ламы, 
получившие атлас, поняли, что мно-
гие растения, которые используются 
для врачевания, растут только в ин-
дии. В бурятии тогда было множество 
монастырей, ламы по рисункам стали 
повсюду подбирать растения, кото-
рые могли заменить тибетские, то есть 
искали местные аналоги. они сушили, 
растирали траву, делали пилюли и ле-
чили людей. Применяли методы, кото-
рые практиковались в китае – акупун-
ктура, иглоукалывание, прижигание, 
кровопускание, массажи, а главное – 
пульсовая диагностика. 

оказывается, существует бесконеч-
ное множество вариантов мужских 
и женских пульсов. Слушать пульс ле-
кари советовали на рассвете в полной 
тишине. Умный врач должен был по-
нять по пульсу заболевание, которое 
есть у пациента, но главное – услышать 
наступающую болезнь. Это ж какое 
чуткое должно быть ухо! нынешние 
доктора при невероятных возможно-
стях диагностики иногда пропускают 
болезни, а они их предчувствовали! 

древний трактат – по-настоящему 
научный медицинский труд. к при-
меру, он подробно описывает, как по 
анализу мочи лекарь ставил диагноз. 
именно поэтому выставку рекомен-
дуют посмотреть студентам-медикам, 
которым еще только предстоит выра-
ботать в себе чутье, острый глаз и на-
полнить мудростью сердце. 

Впрочем, есть и иллюстрации, ко-
торые   не имеют прямого отношения 
к медицине. Такие листы отражают 
мир тибетцев того времени: образ 
жизни, быт, религиозные постулаты, 
культуру. 

как воспринимают атлас сегодня 
– как памятник древней медицины, 
великий и прекрасный? к счастью, не 
только. В бурятии есть центры вос-
точной медицины, которые продол-
жают традиции тибетских монахов. 
Там для лечения больных используют 
ту же акупунктуру, кровопускание, ак-
тивно занимаются собиранием трав 
и делают хорошие сборы, применяя их 
в клинике. Так что набор трав, которые 
предлагают современному больному, 
к примеру, для лечения сердечно-со-
судистых заболеваний, желудка, очи-
щающий сбор, на самом деле родом из 
древности. ему как минимум три века. 
хотя, конечно, намного больше. 
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«и корова, и волчица…»

В 2019 году в передвижном зоо-лу-
напарке «барс» родился тигренок Гек-
тор. когда ему едва исполнилось пару 
месяцев, на территорию зоопарка про-
брался 20-летний парень. он попытался 
украсть котенка через щель в полу во-
льера. Мама-тигрица защищала сына: 
прокусила парню плечо. на крики и рык 
зверя прибежали сотрудники зоопарка. 
Грабителю его выходка стоила 10 меся-
цев лишения свободы. для тигренка все 
закончилось намного печальнее.

несколько дней после инцидента 
мама никого не подпускала к котенку. 
Тот перестал шевелить задними лапа-
ми, появлялись пролежни. Местный 
ветеринар развел руками: «надо усы-
плять». А хозяин тигра обратился к рос-
сийскому «Айболиту» – доктору карену 
даллакяну. Ветврач, осмотрев Гектора, 
вынес вердикт: перебиты тазобедрен-
ные связки, возможно, котенок больше 
никогда не сможет ходить.

но карен даллякян просто так ни-
когда не сдавался. он со своей коман-
дой приюта «Спаси меня» начал борьбу 
за жизнь и здоровье Гектора. Множе-
ственные процедуры, уколы, одна за 
другой терапии… и у полосатого кота 
появился злейший враг – Артур, пле-
мянник карена Вачагановича.

– из всех, кто за ним ухаживал, Гек-
тор терпеть не может только меня, – 
улыбаясь, говорит племянник карена 
даллакяна Артур Антонян. – когда мы 
ставили ему болезненные уколы, его 
должен был кто-то держать, фиксиро-
вать. и держал его я. Поэтому у него со 
мной плохие ассоциации. но ничего, 
главное, что он здоров.

«Это точно, Артура он не любит», – 
подтверждает волонтер приюта «Спаси 
меня» олеся Фёдорова. девушка знает 
Гектора третий год и ласково называет 
его Плюшевым. она знает все его по-
вадки и особенности характера. Вме-
сте с командой карена она помогала 
в реабилитации тигра. несмотря на все 
усилия, травмы оказались серьезными, 
время – упущенным. Полностью вос-
становить функцию задних лап так и не 
удалось. Поэтому волонтеры и врачи 
параллельно работали над укреплени-
ем его передних лап. особенно Гектор 
любил играть в мяч.

– ровно сутки баскетбольный мяч 
живет. Потом мы уже начали давать 
шары для боулинга. Затем и вовсе при-
несли ему бревно, – вспоминает олеся 
Фёдорова. – Что ж, оно продержалось 
долго – целую неделю. 

еще одно любимое занятие Гектора 
– плавать в бассейне. Туда ему запуска-
ли живых рыб, а он за ними охотился. 
охота не считалась завершенной, если 
по ее окончании Гектор не похвастался 
уловом.

амурский тигр гектор 
Поселился в «утёсе»
а Н а с т а с и я  ш у с т о в а

В хабаровском центре реабилитации диких животных «Утёс» появился новый амурский тигр. 
Животного доставил в краевую столицу ветеринар с мировым именем Карен Даллакян, подо-
печные которого, как правило, имеют непростую судьбу. Хабаровчане знают доктора благодаря 
ещё одному его пациенту – тигру Жорику, который вот уже много лет живёт в «Утёсе». 

– Ловил форель, а потом ходил по 
вольеру, всем показывал, – рассказыва-
ет олеся Фёдорова. – и вот очень он не 
любил, когда наступало время чистить 
бассейн. его загоняли в отдельное ме-
сто, и он все время оттуда шипел: мол, 
не трогайте мой бассейн! 

В приюте «Спаси меня» Гектор про-
вел три года. Ветврач сделал практи-
чески невозможное: тигр пусть и не 
полностью, но смог пользоваться зад-
ними лапами. Гектор вырос, окреп, стал 
могучим самцом. А еще всем сердцем 
полюбил своего спасителя. но вольер 
приюта уже «поджимал в плечах», да 
и Гектору не хватало общения с соро-
дичами. карен Вачаганович, после дол-
гих поисков и размышлений, принял 
решение вернуть Гектора на родину 
амурских тигров – в хабаровск.

тигриНый ПаПа

Полосатый хищник Гектор стал но-
вым постояльцем Центра реабилита-
ции диких животных «Утёс» и соседом 
давнего пациента известного зооза-
щитника – Жорика.

Уже много лет тигр Жорик живет 
в «Утёсе» и своего спасителя помнит: 
едва учуяв приближение карена, начи-
нает быстро ходить по вольеру и издает 
раскатистый рык. «да, это папа идет, 
папа», – ласково обращаясь к зверю, 
говорит доктор даллакян. Жорик при-
жимается головой к решеткам, чтобы 
«папа» его погладил, – и мурлычет, как 
домашний кот.

– Шерсть у него бархатная, следы зим-
него жира. Полноценный и здоровый са-
мец, хотя и в почтенном возрасте, – оце-
нивает даллакян. – ему 13 лет, а в дикой 
природе тигры живут до 10. Здесь за счет 
хорошего ухода и содержания Жорик 
живет, радует меня и тысячи других лю-
дей, которые знают его историю.

Жорика и ветеринара карена дал-
лакяна судьба связала много лет назад. 
В одном из передвижных зоопарков его 
накормили куриными костями, одна из 
них застряла в слизистой пасти, нача-
лось воспаление, в итоге хозяева приня-
ли решение усыпить зверя. карен выку-
пил его за свои деньги. началась борьба 
за жизнь. 19 пластических операций, 
длительные реабилитации… С тех пор 
прошло 13 лет. Сейчас карен Вачагано-
вич ласково зовет Жорика «сына». 

в  приюте  «спаси 
меня»  гек тор  провё л 
три  год а .  ве тврач 
сд е ла л  прак тически 
невоЗможное:  тигр 
пуст ь  и  не  полност ью, 
но  смог  пол ьЗоват ься 
За д ними  лапами. 
гек тор  вырос,  окреп , 
ста л  мог учим  самцом.

Гектор будет жить по соседству с Жо-
риком. У каждого зверя своё простор-
ное помещение с выходом на огоро-
женный участок тайги. Вольеры отде-
лены друг от друга сеткой, карен поя-
сняет: это необходимая мера.

– Тигры – одиночные животные. Лю-
бая дележка будет с дракой, – поясняет 
карен даллакян. – общаться они будут 
через сетку. Сюда, кстати, и дикие тиг-
ры приходят. С ними они тоже общают-
ся через эту сетку, так что это нормаль-
ная проверенная практика.

расставание с еще одним своим по-
допечным доктору даллакяну дается 
непросто. «на сердце всегда остаются 
следы, шрамы», – делится карен Ва-
чаганович. Своих животных он отдает 
в надежные руки смотрителей «Утёса» 
и обещает навещать.
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В сентябре исполняется 150 лет со дня рождения знаменитого исследователя Дальнего Восто-
ка Владимира Клавдиевича Арсеньева. Известно, что он оставил после себя рукопись «Теория 
и практика путешествий» – своеобразную энциклопедию выживания человека в суровых усло-
виях дальневосточной тайги. Следы этой рукописи сегодня разыскивают краеведы. 

Е
сть путешественники, кото-
рые, высматривая чужие следы, 
оставляют собственный след 
в истории. о своих находках 
и открытиях председатель При-
амурского географического об-
щества, военный историк, по-
четный гражданин хабаровска 

Александр Филонов рассказал нашим 
читателям.

– я хочу коснуться самой продол-
жительной и самой трудной из экспе-
диций В.к. Арсеньева. Сложнейшим 
оказался маршрут 1908–1910 гг., ког-
да, пересекая Сихотэ-Алинь, отряд 
потерпел крушение: лодка разбилась 
о камни. Горная река унесла все запасы 
продуктов и оружие. Спасла путеше-
ственников команда другого отряда. 
Позже в отчёте Приамурского отдела 
русского географического общества 
было рассказано, какую картину заста-
ли спасатели: «на людей было страшно 
смотреть. Это были настоящие скеле-
ты, обтянутые кожей…».

По просьбе редактора хабаровской 
газеты «Приамурье»  Антона Петрови-
ча Сильницкого  Арсеньев прямо из эк-
спедиции посылал в редакцию письма 
с путевыми заметками. Свой первый 
«отрывок из путевого дневника» он 
отправил с возвращавшимися из тай-
ги проводниками-орочами   21   июля 
1908 года. За время экспедиции Арсе-
ньев отправил более 70 писем, из кото-
рых дошла до хабаровска и появилась 
в печати только половина. Эти письма, 
в 1908-1912 годах публиковавшиеся 
в газете под общим заголовком  «из пу-
тевого дневника», позже легли в основу 
повести Арсеньева «В горах Сихотэ-
Алиня». 

кроме того, спустя почти полвека, 
уже после смерти   В.к. Арсеньева, ис-
следователь его биографии, этнограф, 
фольклорист и его друг М.к. Азадов-
ский, не без оснований считавший эти 
заметки первым научно-популярным 
трудом Арсеньева, собрал их воедино 
и снабдил обширными комментари-
ями, дав сборнику название «Жизнь 
и приключения в тайге». Эта книга 
впервые была издана в 1957 году изда-
тельством «Географгиз» под общей ре-
дакцией академика  С.В. обручева.

«ПутешествеННик –  
Это ПерелётНая Птица»

как известно, Владимир клавдие-
вич Арсеньев в 1922 году преподавал 

географию и этнографию на Восточ-
ном факультете дальневосточного 
университета. В качестве учебного 
пособия он использовал рукопись «Те-
ория и практика путешествий». Те, кто 
ее видел, вспоминают, что это была 
толстая клеенчатая тетрадь объемом 
в сотню страниц с зарисовками и кар-
тами странствий Арсеньева. В архиве 
автора сохранились наброски к этим 
«походным рассказам». незадолго до 
своей смерти Арсеньев мечтал издать 
«книгу путешественника» – бесцен-
ный опыт выживания в уссурийской 
тайге. но, увы, этой мечте не сужде-
но было сбыться. рукопись пропала 
в 1930 году после его смерти. По всей 
видимости, она затерялась в архивах 
нкВд, среди изъятых «шпионских  
материалов».

В единственном в своем роде учеб-
ном пособии говорилось о том, как 
подготовить снаряжение, разжечь ко-
стер, не потеряться в лесу, оказать пер-
вую помощь при болезнях и ранениях 
и так далее. Вот несколько советов В.к. 
Арсеньева, которые вполне могут при-
годиться тем, кто собирается в многод-
невный поход.

l Путешественник – это перелетная 
птица. Пернатые летят то к полярно-
му кругу, то на юг.

l Экспедиция, снаряжаемая из штат-
ских людей, стоит несравненно до-
роже.

l кому отдавать предпочтение: жена-
тым или холостым? Лучший пример 
– из опыта нан сена.

l Путешественник должен иметь ров-
ный, покладистый характер.

l Чем меньше привычек, тем меньше 
лишений – курильщики страдают 
вдвое больше.

l Человек образованный переносит 
лишения легче, чем простой рабо-
чий. нытик мешает работе.

l Чем меньше участников экспеди-
ции, тем лучше.

l не следует брать спутников перед 
самым выступлением в поход.

l Прежде чем покупать что-нибудь, 
надо выяснить, что можно получить 
натурой.

l не следует гоняться за специаль-
ностью, но обращать внимание на 
нравственные качества человека.

l дисциплина в отряде должна быть 
не по форме, а по духу.

l Проводники насколько бывают 
полезны, настолько же вредны. 
не брать патентованных провод- 
ников.

l Вес поклажи за спиной не должен 
превышать 20 килограммов. При ее 
укладке соблюдать неписаное пра-
вило: под спину кладется что-ни-
будь мягкое. Тяжелый груз должен 
быть ближе к спине.

l Палатка без тента – насморк для ее 
владельца.

l Топор без чехла – убийца его хозяина.
l нож без тесьмы, прикрепленный 

к поясу – случайная пропажа.
l котелки должны быть плоскими.
l для быстрого разжигания огня зи-

мой необходима сухая береста.
l обувь следует брать на два размера 

больше обычного, чтобы надеть две 
пары носков.

l Самая лучшая обувь – сапоги на  
оленьем меху.

l Чтобы писать, нужна фанера. для 
дневника годится тетрадь из расчета 
два листа в день.

l из продуктов брать муку, сахар, соль.
l бивак и ночлег должны быть на су-

хом месте. Желательно не распола-
гаться у подножия скал.

l для разжигания костра можно ис-
пользовать сухие веточки ивняка, 
клена, леспедицы, уложенные шала-
шиком на бумагу или бересту.

троПой штабс-каПитаНа 

сво й  п ервы й  «отры во к  иЗ 
пу тево го  д н евн и к а»  о н  отп рави л 
с  воЗвращ авш и м ися  иЗ  тай ги 
п ро вод н и к ам и-о рочам и   21   и юля 
190 8  год а .  За  время  эк сп е д и ц и и 
арсен ьев  отп рави л  бол ее 
70  п исем,  иЗ  кото рыХ  д о ш ла  д о 
Х абаро вск а  и  п оя ви лась  в  п е чати 
тол ько  п ол о ви на .

н е За д ол го  д о 
сво ей  см ерти 
арсен ьев  м е ч та л 
иЗд ат ь  «к н и г у 
пу теш ествен н и к а» 
–  бесц ен н ы й 
о п ыт  выж и ван и я 
в  уссури йско й 
тай ге .  н о ,  увы ,  это й 
м е чте  н е  су ж д ен о 
бы л о  сбыт ься. 
руко п ись  п ро па ла 
в  193 0  год у  п о сл е 
его  см ерти.  п о 
всей  вид и м о сти , 
о на  Затеря лась 
в  арХи ва Х  н к вд , 
сре д и  иЗъятыХ 
«ш п и о н ск иХ 
материа л о в».

Владимир Клавдиевич Арсеньев (слева) в экспедиции
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Сысоева не единожды спасал Арсеньев 
в его трудных походах по охотничьим 
и звериным тропам.

– однажды, – рассказал писатель, – 
мне пришлось сотню километров от-
махать зимой по бездорожью, чтобы 
добраться до железнодорожной стан-
ции. я смог их преодолеть благодаря 
навыкам, которые почерпнул из книг 
Арсеньева. на всю жизнь запомнил 
его совет: чтобы выйти к людям, надо 
держаться реки, а чтобы не замерзнуть, 
всегда иметь с собой топор и спички…

Арсеньев прошел десятки тысяч ки-
лометров по нехоженой уссурийской 
тайге, выходил в охотское и японское 

моря, обследовал камчатку, Сахалин, 
открыл горную страну Сихотэ-Алинь 
и неизвестную прежде народность 
удэгейцев. немыслимо перечислить 
и малой доли всего, что вместили его 
путешествия.

как можно было выдержать столько 
маршрутов по непроходимой, дикой 
тайге? и не просто пройти, а отрабо-
тать, снять карты, описать местных жи-
телей, собрать коллекционные образцы 
– этнографические, природные, сфо-
тографировать. наконец, записать, по-
ка свежо, на маршруте страницы днев-
ника – будущей книги.

«Первое мое путешествие длилось 
180 дней, второе 210 суток и последнее 
– 19 месяцев… четыре раза я погибал 
от голода. один раз съели кожу, другой 
раз набили желудки морской капустой, 
ели ракушки. Три раза я тонул, дважды 
подвергался нападению диких зверей 
(тигр и медведь)…» – писал Арсеньев 
одному из своих корреспондентов.

Любопытно, что в анкете в графе 
«профессия» незадолго до своей кон-
чины Арсеньев написал: «Путешест-
венник». А дальше прибавил несколько 
строк: «Мой любимый рассказ киплин-
га «Чудо Пхурун дас». он так близок 
мне по мыслям, что, кажется, киплинг 
похитил мои желания и мои заветные 
мечты…».

Перечитав этот рассказ сегодня, 
понимаешь, почему Арсеньев пожу-

арсен ьев 
п ро ш ё л 
д есятк и  ты сяч 
к и л о м е тро в 
п о  н е Хож ен о й 
уссури йско й 
тай ге ,  выХод и л 
в  оХотско е 
и  я п о н ско е 
м о ря , 
о бсл е д о ва л 
к амчатк у, 
са Х а л и н , 
отк ры л 
го рную  страну 
сиХот э-а л и н ь 
и  н еиЗвестную 
п ре ж д е 
народ н о ст ь 
удэгей ц ев.
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l если земля сырая, то огонь следует 
разжигать на слое сухих чурок.

l Во время дождя и снегопада помога-
ют согреться стволы пихты, которые 
насквозь не промокают.

буссоль, барометры, 
комПас…

В арсеньевский список снаряжения 
для многодневного блуждания по Аму-
ро-Уссурийскому краю входило около 
сотни предметов. Часть из них поме-
щалась в походном сундуке. Среди них 
был буссоль Шмалькальдера, два баро-
метра-анероида, компас, гигрометры, 

анемометр, геологический молоток, 
фотоаппарат, химические реактивы. 
более громоздкое имущество уклады-
валось в ящики, обитые брезентом, или 
в джутовые мешки. Весил этот «багаж» 
около 200 килограммов, перевозился 
с помощью лошадей.

Все это позволяло Арсеньеву в по-
левых условиях производить археоло-
гические раскопки, фотографировать, 
заниматься антропометрией, делать 
зарисовки, не расставаться с записной 
книжкой. Малоизвестный факт: Арсе-
ньев мог лечить.

«Прибежал ко мне старовер, сын ко-
торого топором прорубил ногу. я за-
шил рану. другой раз я лечил мальчика 
от укуса ядовитой змеи, вылечил жен-
щину, у нее в груди застоялось молоко. 
Пришел ко мне китаец с проломленной 
головой. раздробленные мелкие оскол-
ки почернели и загноились. я обрил 
ему голову, вынул все отмершие кости 
черепа, обрезал гнойное кольцо во-
круг раны…» – оставил такую запись  
Арсеньев.

«Первое мое Путешествие 
длилось 180 дНей…»

– не зря первые биографы добавля-
ли к его имени Арсеньев – Уссурийский. 
называли его еще и колумбом даль-
невосточным, – вспоминал бывалый 
таежник Всеволод Петрович Сысоев. 

арсеНьева

Дом-музей Арсеньева во Владивостоке

В.К. Арсеньев в Хабаровске читает лекцию комсомольцам

Владимир Клавдиевич Арсеньев и Дерсу Узала

рил знаменитого англичанина. он, 
как и герой киплинга, к концу своей 
жизни пришел к выводу, что самое 
лучшее состояние человека – быть 
в пути. В дороге, полной приключе-
ний и опасностей. о чем он оставил 
в конце своей жизни многозначи-
тельную запись: «если бы не родные, 
то я давно ушел бы далеко-далеко 
в горы, подальше от города, от тол-
пы… Со мной пошли бы три-четыре 
семьи туземцев. Мы ушли бы в такие 
дебри, в такую глушь…».

«страНа удЭхЭ»… 
фридриха альберта?

– Фигура Арсеньева до сих пор 
представляет собой загадку. Вокруг 
наследия его много неясностей и до-
мыслов, – говорит Александр Филонов. 
куда исчезла рукопись книги «Страна 
Удэхэ»? о ней Арсеньев говорил: «Эта 
монография – половина моей жизни». 
до сих пор скрыты где-то, в каких-то 
архивах пять неоконченных книг Ар-
сеньева, и среди них особая работа – 
«книга путешественника». рукопись 
олгон-Горинской экспедиции в горную 
область ян-де-янге была потеряна, как 

и «Путешествие на камчатку». А пись-
ма его, дневники? не пора ли выта-
щить их из спецхранов?

По поводу «Страны Удэхэ» есть 
версия, что она все-таки сохрани-
лась и якобы на ее основе на Западе 
в 1956 году была издана книга «Лесные 
люди Удэхе» некоего Фридриха Аль-
берта. Позже выяснилось, что за под-
писью Альберта скрывался немецкий 
этнограф Ф.А. дербек. В конце 20-х го-
дов прошлого века дербек работал на 
дальнем Востоке морским врачом 
и очень интересовался бытом наро-
дов Приамурья. не исключено, что 
Арсеньев давал ему читать рукопись… 
Странное дело, писателя, объединив-
шего в себе брэма и купера, относят 
сегодня к «краеведческому направ-
лению». книги Арсеньева издаются 
на многих языках мира миллионны-
ми тиражами, а у нас в россии пол-
ный Арсеньев издан пока только во  
Владивостоке. 

Многим кажется, что Арсеньев уже 
исчерпан, а он практически неизве-
стен! Арсеньев – путешественник на 
триста лет вперед. он странствовал 
там, где никто не искал. и век его – не-
скончаемый.

м н о ги м  к а ж е тся ,  что  арсен ьев  у ж е  исч ерпан ,  а  о н  п рак тич еск и 
н еиЗвестен !  арсен ьев  –  пу теш ествен н и к  на  триста  л е т  вп ере д .  о н 
стран ство ва л  там ,  гд е  н и к то  н е  иск а л.  и  век  его  –  н еско нчаем ы й.
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перевести на индивидуальные трени-
ровки, а остальным родителям объя-
снить, почему так получилось.

– У меня есть такой принцип – если 
что-то произошло на тренировке, а про-
исходит всякое, то сам звоню родителям 
и рассказываю, как было дело. и пред-
лагаю им потом спросить у детей, что 
случилось, и выслушать их версию. как 
правило, наши рассказы совпадают. 
У меня установка – спорт не должен ме-
шать учебе, – говорит Григорий. – обра-
зование нужно всем. Поэтому если мне 
кто-то из родителей пишет в группе, что 
его ребенок не придет на тренировку 
из-за плохих оценок, то я иду в школу. 
нахожу ученика, его классного руково-
дителя и прошу сказать мне, по каким 
предметам у него плохие оценки. А по-
том даю срок на исправление – обычно 
десять дней. иначе он не поедет на со-
ревнования. и, поверьте, это работает.

Соревнования и возможность побы-
вать в хабаровске и в «ерофей Арене» 
для поселковых детей – огромная мо-
тивация. когда команда из Переяслав-
ки первый раз приехала в одно из луч-
ших в мире спортивных сооружений 
для игры в хоккей с мячом, удивлению 
и восторгу не было предела.

– Глаза у них просто блестели! я их 
завел в раздевалку и сказал, что имен-
но вот здесь бывали Сергей Ломанов, 
сборные россии, Швеции и даже Сома-
ли. А в это время мимо детишек ходят 
живые легенды хабаровского спорта 
евгений Стеблецов и дмитрий Попов. 
Такое никогда не забывается!

и такие поездки дают результаты – 
сейчас в общем зачете дальневосточ-
ной детской лиги из десяти команд 
спортсмены из Переяславки идут на 
четвертом месте.

в воротах Повар-коНдитер

– Вообще-то по образованию я по-
вар-кондитер, получил эту специаль-
ность в 2010 году, – удивляет Григорий. 
– и даже работал в различных хабаров-
ских ресторанах после окончания учи-
лища. но, конечно, не поварское уме-
ние привело меня в район имени Лазо, 
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слабых в «сПарте» Нет
и г о р ь  м и р о ш Н и к о в

В жизни Григория Кукуши был 
момент, когда он хотел отказаться 
от своих детей. надоело каждый 
день ездить из Хабаровска в Пе-
реяславку. а потом сел и подумал: 
если не он, то кто же будет обучать 
их хоккею с мячом, флорболу и лап-
те? Раз уж назвался тренером, то, 
будь добр, соответствуй! 

140 километров до работы

– на самом деле я в Переяславке уже 
третий год, а программа «дворовый тре-
нер» появилась в муниципальных рай-
онах только в этом, – говорит Григорий 
кукуша. – Это, конечно, подспорье для 
тех населенных пунктов, где нет квали-
фицированных наставников. Любой че-
ловек, имеющий определенное образо-
вание, может учить детей какому-нибудь 
виду спорта и получать за это деньги. 

Сам Григорий появился в районе име-
ни Лазо потому, что работать желание 
имелось, а в хабаровске тренерскую дол-
жность, связанную с хоккеем с мячом, 
найти было проблематично. ему хоте-
лось свою команду, своих воспитанни-
ков. Подсказали, что в Переяславке есть 
все условия для самореализации. до бли-
жайшего турнира два месяца – дерзай!

– я приехал, познакомился с коман-
дой, а у них нет формы! – рассказыва-
ет тренер. – Это ведь самое главное! 
Форма дисциплинирует и сплачивает 
коллектив. и что делать? Стали писать 
во всех соцсетях, что будем благодар-
ны, если кто-нибудь выделит нам не-
сколько комплектов. и вскоре форма 
нашлась. В Подмосковье.

из города королев в Переяславку при-
шла объемная посылка, в которой было 
57 килограммов формы и еще 20 килог-
раммов конфет детишкам на новый год. 
и с того момента в районе имени Лазо 
появилась детская команда по хоккею 
с мячом «Спарта». и давала бой даже 
признанным фаворитам детского бенди, 
включая хабаровский «СкА-нефтяник» 
и хорский «Лесохимик».

Правда, до этого был момент, когда 
Григорий думал оставить свою затею 
и вернуться в хабаровск. Первый год 
было сложно каждый день ездить на 
работу. Туда-сюда выходило 140 кило-
метров. Посидел, подумал и решил, что 
если бросит начатое, то больше никто 
тренером в Переяславку не приедет. 
да и уже была ответственность перед 
детьми и их родителями.

– Знаете, как мы зимой заливали 
площадку? Выходим я, директор стади-
она «Спарта» и два его работника, ин-
структор-методист, и еще нам помогал 
тренер из поселка хор. и в течение ме-
сяца поочередно заливаем водой поле 
размером 120х50 метров. когда мы это 
делали, в близлежащих домах падало 
давление воды. но зато у детишек появ-
лялся лед! – смеется Григорий кукуша.

долгое время детишки просто ката-
лись на коньках. без клюшек, тактиче-

ских установок. Причем тренер предла-
гал встать на лед и родителям. объяснял, 
что для парней и девчонок (да, в хоккей 
в Переяславке играют и представитель-
ницы слабого пола) это отличная моти-
вация. если встали родители, то и у детей 
все получится. да и вообще, Григорий 
кукуша сразу решил, что будет придер-
живаться принципа: родители должны 
знать о своих сыновьях и дочках все.

– я провел общее собрание, на кото-
ром объяснил, что хоккей с мячом – это 
командный вид спорта. Сплотить кол-
лектив одними словами невозможно 
– надо где-то и голос повысить. если 
я ругаю или громко объясняю ребен-
ку, это не от жестокости – значит, где-
то чего-то он не понял или не захотел 
понимать. родителям всегда объясняю, 
и они меня поддерживают и соглаша-
ются с моим мнением.

когда глаза блестят

конечно же, работа с детьми требу-
ет от тренера не только спортивного 
опыта, но и навыков психолога. одно 
неверное слово или действие могут на-
нести вред. но и излишнее малодушие 
в спорте не приветствуется.

– В любой спортивной команде, да-
же в детской, есть лидеры, от которых 
во многом зависит результат игры, – 
делится секретами Григорий. – С ними 
тренеру надо вести себя гораздо жестче, 
чем с остальными. я их стараюсь на тре-
нировках выводить из себя. даю уста-
новку кому-нибудь из игроков толкать, 
несильно бить, сталкиваться, цепляться, 
в общем, провоцировать. Главное, что-
бы лидер в такой ситуации не вышел 
из себя и не стал отвечать. Это распро-
страненная в командных видах спорта 
практика – ведущий игрок вспылил, от-
ветил или ударил провокатора, а судья 
его удалил с поля за грубость. В итоге 
команда осталась в меньшинстве и без 
лидера – соперник достиг своей цели. 
Поэтому я хочу, чтобы мои ребята умели 
держать свои эмоции даже на трениров-
ках, чтобы в ответственных матчах они 
были спокойны, и я за них был спокоен.

был в практике тренера такой слу-
чай, когда к нему в секцию стал ходить 
парень из, как принято говорить, не-
благополучной семьи. и стал замечать 
Григорий, что происходит на площадке 
что-то непонятное – остальные ребята 
какие-то взвинченные, напряженные. 
Здесь главное – не допустить, чтобы 
словесный конфликт перешел во что-
то более агрессивное. Пришлось задиру 

а увлечение хоккеем с мячом, которым 
я занимался с детства.  играл только на 
уровне любительском. но зато на по-
следнем рубеже – я вратарь. 

А тренерская карьера началась после 
того, как первый наставник Григория, 
ныне председатель краевой Федерации 
по хоккею с мячом олег Зуфарович Зи-
ганшин посоветовал ему пойти учить-
ся в Академию физкультуры и спорта. 
и во время учебы он стал работать тре-
нером. Сначала в студенческой коман-
де, которая под руководством Григория 
кукуши выиграла студенческую лигу.

Потом сборная торгово-экономиче-
ского колледжа – и третье место. Затем 
простая любительская команда, кото-
рая с его приходом два года подряд ста-
новилась чемпионом. А далее желание 
найти работу в профессиональном клу-
бе, неимение вакансий и предложение 
поработать в Переяславке.

– Главная задача – развить в райо-
не имени Лазо хоккей с мячом таким 
образом, чтобы со временем созда-
лась команда и играла до ветеранского 
возраста. А если кто-то вдруг попадет 
в сборную хабаровского края, вообще 
замечательно, – считает тренер. 

Сейчас, помимо хоккея с мячом, Гри-
горий в районе имени Лазо занимается 
еще и флорболом – видом спорта, наби-
рающим популярность в россии. непри-
хотливая игра, для которой нужны толь-
ко поле, ворота, клюшки, специальный 
мяч, шорты, футболка и кроссовки. 

– Мы написали грант «Флорбол для 
всех» и получили от министерства 
спорта 30 клюшек для этого вида спор-
та. Занимаемся в школах, удается дого-
вариваться с директорами, чтобы дава-
ли спортзал бесплатно. Поверьте, это 
огромная удача, потому что эти поме-
щения в учебных заведениях практи-
чески всегда заняты. или сданы в арен-
ду каким-либо спортивным секциям. 
Так как правила достаточно простые, 
дети с удовольствием приходят играть. 
и не только дети, – говорит Григорий.

По инициативе дворового тренера 
уже провели первый турнир по флор-
болу, где играли команды Переяслав-
ки и ближайших населенных пунктов. 
Звали всех, кто просто хотел научиться 
новому для себя виду спорта. Собра-
лось 38 детей. используя свои давние 
знакомства, Григорий кукуша привлек 
к турниру и команду от «СкА-нефтяни-
ка». Всем настолько понравилось, что 
в сентябре уже запланировано второе 
мероприятие.

– Мне очень хочется на своем при-
мере показать молодым спортсменам, 
что в небольших населенных пунктах 
можно и нужно работать, – резюмирует 
Григорий кукуша. – С детьми нелегко, 
это следует признать. но если вы буде-
те к ним относиться с душой, они, по-
верьте, вам ответят тем же самым! 

со ревн о ван ия  и  воЗм ож н о ст ь 
п о бы ват ь  в  Х абаро вск е 
и  в  «ерофей  арен е»  д ля 
п о се л ко выХ  д е тей  –  о гро м на я 
м оти вац ия.


